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Минэкономики подготовило проект 
 закона «О федеральном, региональ-
ном и муниципальном контроле в РФ», 
содер жащий исчерпывающий список 
 видов и способов реализации контроль-
ных и надзорных функций. Подготовить 
проект поручил президент — в послании 
 Федеральному собранию 2014 года он 
призывал избавить бизнес от «навязчи-
вого надзора и контроля». Директор Цен-
тра технологии госуправления РАНХИГС 
Владимир Южаков видит несовершенст-
во проекта в том, что основные контроль-
ные функции документ вновь закрепля-
ет за государством, а не за обществом 
и  саморегулируемыми организациями.

Минэкономики вынесло на обществен-
ное обсуждение проект закона «О федераль-
ном, региональном и муниципальном контр-
оле в РФ». Проект содержит исчерпывающий 
список видов и способов реализации контр-
ольных и надзорных функций и серьезно ме-
няет действующее законодательство — толь-
ко список отменяемых действующих норм за-
конов содержит 35 пунктов и изложен на не-
скольких страницах. Документ устанавлива-
ет принципы открытости контроля, а также 
определяет границы контрольных полномо-
чий органов всех уровней власти (предполага-
ется, что регионы и муниципалитеты должны 
в развитие принять собственные норматив-
ные акты). Перечислены также все сферы, под-
лежащие контролю: от надзора за исполнени-
ем «плановых мероприятий» до противодей-
ствия коррупции и проверок в случае причи-
нения разного вида вреда — ценностям, здо-
ровью работников, экологии. Проект содер-
жит юридические определения всех сущест-
вующих ныне форм контроля — от личного 
досмотра до ревизии и изъятия документов.

Как говорится в пояснительной записке 
к проекту, проведение контрольных меро-
приятий «по-прежнему приводит к времен-
ным и производственным потерям, что яв-
ляется административным барьером для эф-
фективной предпринимательской деятель-
ности и «развития благоприятного инвести-
ционного климата в РФ». По данным Минэко-
номики, на контрольно-надзорную деятель-
ность из бюджетов всех уровней было выде-
лено в 2011 году 77,3 млрд руб., в 2012-м — 

85,8 млрд руб., в 2013-м — уже 117 млрд руб. 
Это «прямые затраты» на содержание служа-
щих контрольно-надзорных органов (в них 
в 2013 году было занято 122,9 тыс. человек). 
Еще 2 млрд руб. дополнительно расходуется 
на финансирование участия экспертных ор-
ганизаций в проверках. Но, несмотря на «зна-
чительную административную нагрузку на 
бизнес и объем задействованных материаль-
ных, финансовых и трудовых ресурсов», РФ 
уступает ведущим странам мира «в несколько 
раз или на порядок» «по показателям смерт-
ности, числу пострадавших, аварийности, на-
несенному материальному ущербу», конста-
тирует ведомство. А общее состояние соблю-
дения законодательства в РФ остается на «ста-
бильно низком уровне»: процент нарушений 
обязательных требований, выявленных по 
результатам проверок, в 2011 году составил 
60,2%, в 2012 и 2013 годах — по 59,4%.

О том, что президент поручил правитель-
ству до 1 сентября внести в Госдуму соответ-
ствующий законопроект, 

”
Ъ“ писал 22 янва-

ря. Согласно поручению, контрольно-надзор-
ная деятельность должна основываться на 
«принципе разделения функций контроля, 
надзора, разрешительной деятельности, что-
бы исключить избыточные и дублирующие 
положения». В послании Федеральному со-
бранию 4 декабря 2014 года Владимир Путин 
говорил о необходимости «новых подходов 
в работе надзорных, контрольных, правоох-
ранительных органов». Отметив, что сейчас 
в проверках «доминирует обвинительный 
уклон», он призвал избавить бизнес «от навяз-
чивого надзора и контроля», сделав каждую 
проверку публичной, «отказаться от самого 
принципа тотального, бесконечного контр-
оля». Еще раньше, 5 февраля 2014 года, гла-
ва администрации президента Сергей Ива-
нов предложил в письме Владимиру Пути-
ну создать «рамочный законодательный акт» 
о контроле и надзоре, чтобы функции разных 
органов не дублировались. Бизнес, как сооб-
щал 

”
Ъ“ 2 сентября прошлого года, выражал 

опасения, что новый закон приведет к отме-
не закона «О защите прав юрлиц и индиви-
дуальных предпринимателей» (ФЗ №294), га-
рантирующего им защиту при проверках.
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Козырный контроль
Власти подготовили законопроект, который может сделать бизнес чуть счастливей

Внимание проверяющих органов к бизнесу должно стать менее пристальным и более выборочным   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Антисанкционный перевод Visa на про-
цессинг Национальной системы пла-
тежных карт (НСПК) оказался не столь 
оперативным, как предполагалось изна-
чально. Как выяснил ”Ъ“, вместо 31 мая 
его теперь планируется завершить в тре-
тьем квартале, что не позволяет опе-
ративно решить карточные проблемы 
санкционных банков. Кроме того, схема 
перехода заметно усложнилась, что мо-
жет создать дополнительные сложности 
в проведении операций по картам Visa 
как для граждан-держателей, так и для 
банков-эмитентов.

На днях НСПК направила российским 
банкам бюллетень с информацией о по-
рядке перевода трансакций на свой про-
цессинг по картам Visa (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“). Как следует из документа, окон-

чательный перевод процессинга по картам 
Visa произойдет не к 31 мая, как обе сис-
темы заявляли в своем совместном письме 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 1 апреля), а лишь в тре-

тьем квартале этого года. С чем связана за-
держка, в бюллетене не поясняется. Не про-
комментировали это в НСПК и в ответ на 
обращение 

”
Ъ“. Зато из бюллетеня видно, 

насколько сложной будет новая схема пе-
ревода Visa на процессинг НСПК. Соглас-

но описанной в документе схеме, автори-
зацию (выдачу разрешения на проведе-
ние операции по той или иной карте) бу-
дет проводить Visa, а клиринг (осущест-
вление расчетов между задействованны-
ми в карточной операции участниками) — 
НСПК. В случае с MasterCard (уже перевела 
на процессинг НСПК все свои операции, за 
исключением операций по картам Сбер-
банка) такой двойственности при перехо-
де не было. По мнению участников рынка, 
такое разделение авторизации и клирин-
га между Visa и НСПК может создать допол-
нительные трудности как для банков, так 
и для держателей карт: безопасной счита-
ется ситуация, когда и авторизация, и кли-
ринг проводятся в рамках одной и той же 
платежной системы.

В НСПК заверяют, что после 31 мая та-
кую двойственность исключат. «В соответ-
ствии с 

”
дорожной картой“, после 31 мая, 

когда все банки будут подключены к НСПК, 
все авторизационные запросы и весь об-
мен клиринговыми сообщениями будут 
осуществляться через НСПК»,— заявили в 
пресс-службе НСПК. Правда, когда именно 
«после 31 мая», не уточнили.
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Хорошо отложенная система
Перевод Visa на российские правила игры затягивается

Переход российской медицины на одно-
канальное финансирование системы ОМС 
с января 2015 года привел к тому, что де-
сятки тысяч инвалидов не могут восполь-
зоваться правом на медицинскую реаби-
литацию. В частности, как выяснил ”Ъ“, 
единственный в стране Федеральный 
центр реабилитации для детей с наруше-
ниями слуха близок к закрытию. Врачи не-
сколько месяцев не принимают пациентов 
и не получают зарплату, так как Фонд ОМС 
не установил тарифы на оплату их труда. 
Однако еще более масштабная проблема 
касается всех инвалидов страны: государ-
ство больше не оплачивает их проезд к ме-
сту реабилитации. Из-за этого пациенты, 
получающие скудные пособия и пенсии, 
вынуждены отказываться от жизненно не-
обходимых медицинских процедур.

Федеральный центр реабилитации для 
детей с нарушениями слуха был открыт 
в Троицке (Новая Москва) в июле 2014 года, 
на его строительство и оснащение потраче-
но 135 млн руб. Специалисты центра зани-
маются поддержкой детей, прошедших про-

цедуру кохлеарной имплантации — вживле-
ния слухового аппарата. В течение двух не-
дель такого ребенка учат слышать, помога-
ют начать говорить, настраивают и обслу-
живают аппарат. По планам Министерства 
здравоохранения, в 2015 году центр должен 
был принять минимум 1200 детей со всей 
страны, а после строительства новых корпу-
сов — до 2 тыс. пациентов ежегодно.

Однако сейчас учреждение оказалось на 
грани закрытия, рассказала 

”
Ъ“ заместитель 

главврача Елена Иншакова. «С января 2015 
года нам задерживают зарплату. Сотрудники 
долго терпели, но всем надо кормить семьи, 
поэтому уникальные специалисты нача-
ли увольняться,— рассказала она.— В этих 
условиях мы не можем вести полноценный 
прием пациентов, мы даже не можем заку-
пить расходные материалы и медикаменты, 
копятся долги за свет и воду». На данный мо-
мент, по словам медика, центр загружен на 
треть от планируемого объема, этот показа-
тель продолжает снижаться.
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Медицина несет 
реабилитационные потери
Десятки тысяч инвалидов  
не могут воспользоваться правом на помощь
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07  Широта крымская, 
долгота колымская 
Энергопотребление  
будет быстро расти  
только в Крыму  
и на Дальнем Востоке

07  Интернет 
не почувствовал кризиса 
Рекламные бюджеты  
растут только в онлайне

07  Gunvor выходит 
из «Колмара» 
Его сменят Искандар Махмудов 
и Андрей Бокарев
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Туристы 
погнались 
за крепким 
рублем
Они сдают путевки, чтобы 
купить их по новому курсу

Стремительно дорожавшие 
в конце прошлого и начале этого 
года евро и доллар сыграли злую 
шутку с туристами. Путешествен-
ники, купившие на волне валют-
ной паники туры по так называ-
емому раннему бронированию, 
после укрепления рубля нача-
ли массово от них отказываться, 
требуя переоформления путе-
вок по уже новым ценам. Боль-
шинство небольших туропера-
торов идут навстречу туристам, 
боясь растерять и так немного-
численных клиентов. У крупных 
же туроператоров за отказ от ту-
ра, как правило, предусмотрены 
сущест венные штрафы.

О том, что туристы начали массо-
во перебронировать пакетные туры 
на летний сезон, выкупленные в де-
кабре—марте по программам ран-
него бронирования, 

”
Ъ“ рассказа-

ли представители нескольких тура-
гентств. По их словам, ситуация свя-
зана с укреплением рубля: с начала 
года его курс по отношению к дол-
лару вырос на 17%, к евро — на 27%, 
а стоимость номинированных в ва-
люте туров пропорционально сни-
зилась. «Туристы действительно на-
чали массово отказываться от ра-
нее забронированных туров, это со-
вершенно новая тенденция, с кото-
рой мы столкнулись примерно неде-
лю назад»,— подтверждает предста-
витель Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина.

Резкий рост стоимости турпуте-
вок начался еще в конце прошлого 
года, а пика ситуация достигла в ян-
варе. Тогда туроператоры из-за па-
дения рубля зафиксировали рост 
стоимости летних пакетных туров 
на 50%. По их прогнозу, к лету сто-
имость поездки должна была выра-
сти еще на 30% (см. 

”
Ъ“ от 26 янва-

ря). В «Сети магазинов горящих пу-
тевок» указывают, что сейчас наме-
рение отказаться от тура для того, 
чтобы купить его по более низкой 
цене, действительно высказывают 
многие клиенты.
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Более значительное, чем ожидалось, увеличе-
ние спроса на нефть в мире наряду с сокращением 
сланцевой добычи в США могут поддержать рост 
цен на этот энергоресурс даже вопреки рекордно-
му наращиванию добычи странами ОПЕК, следует 
из апрельского доклада Международного энерге-
тического агентства (МЭА). Однако возможное на-
ращивание поставок из Ирана на 600–800 тыс. бар-
релей в сутки, так же как и риски замедления роста 
в Китае, может подорвать этот едва наметивший-
ся тренд: в среднесрочной перспективе МЭА, так 
же как и Управление энергетической информации 
США, не ждет возвращения нефтяных котировок 
на прежний уровень как минимум до 2020 года.

«Текущая стабильность нефтяных котировок поддер-
живается неожиданно высоким ростом спроса на сырую 
нефть и нефтепродукты на рынках, которые долгое вре-
мя характеризовались стагнацией. В первую очередь речь 
идет о Европе, а также некоторых азиатских странах, осо-
бенно Индии»,— говорится в ежемесячном докладе МЭА. 
Напомним, ранее агентство ожидало, что избыток нефти 
на рынке начнет сокращаться лишь с середины года по ме-
ре снижения инвестиций в сланцевую добычу. Однако, по 
данным Управления энергетической информации США 
(EIA), сланцевая добыча сократится уже в мае (правда, все-
го на 56 тыс. баррелей в сутки). При этом запасы нефти в 
США на прошлой неделе выросли лишь на 1,3 млн бар-
релей в сутки, что существенно ниже ожиданий. В итоге 
вчера стоимость нефти марки Brent превышала $62 за бар-
рель, что стало рекордом последних четырех месяцев.

Впрочем, о развороте тренда речь пока не идет: по 
прогнозу EIA, средняя цена на нефть в этом году соста-
вит $56 за баррель, к 2018 году увеличится до $76, а к $100 
вернется лишь после 2025 года. Повышению цен будет 
препятствовать рост добычи, причем не только в США. 
Так, по данным МЭА, добыча в странах ОПЕК в марте уве-
личилась на 890 тыс. баррелей в сутки, до 31,02 млн бар-
релей в сутки — максимума за четыре года. Рост обеспе-

чили Саудовская Аравия, Ирак и Ливия. В то же время 
российская добыча в этом году сократится на 100 тыс. 
баррелей, до 10,85 млн баррелей в сутки (с учетом кон-
денсатов), прогнозируют в МЭА. Еще на 50 тыс. баррелей 
упадет добыча в Йемене, на аналогичную величину был 
снижен и прогноз по росту сланцевой добычи в США. 
Суммарное предложение нефти на рынке уже достигло 
95,2 млн баррелей в сутки, тогда как спрос в этом году, по 
оценке агентства, хотя и увеличится (на 1,1 млн барре-
лей в сутки), но составит лишь 93,6 млн баррелей в сутки. 

Добыча ОПЕК продолжит оставаться на высоком 
уровне и в ближайшие месяцы, так как экспортеры бу-
дут наращивать поставки для сохранения своей доли 
на рынке в ожидании снятия санкций с Ирана, ожида-
ют в МЭА. Если это произойдет, то добыча в этой стране 
в течение нескольких месяцев может возрасти на 600–
800 тыс. баррелей в сутки (с 2,8 млн баррелей в сутки в 
марте). Сейчас экспорт нефти из Ирана формально огра-
ничен 1 млн баррелей в сутки — по факту в марте объем 
поставок оказался на 300 тыс. выше.

«Дополнительные 800 тыс. баррелей в сутки могут 
оказать давление на цены, учитывая имеющийся избы-
ток на рынке в размере около 1 млн баррелей в сутки, 
однако в конечном счете все будет зависеть от спроса, по 
которому нет определенности: тренд по запасам в США 
начинает меняться, но замедление Китая представляет 
дополнительный риск»,— сказал 
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ный управляющий УК «Капиталъ» Вадим Бит-Аврагим.
Что касается США, то, согласно долгосрочному про-

гнозу EIA, также опубликованному вчера, объем сланце-
вой добычи в стране, несмотря на временное снижение 
инвестиций, возрастет к 2020 году до 5,6 млн баррелей 
в сутки (с 4,2 млн баррелей в сутки в прошлом году), а за-
тем начнет снижаться. В сумме же с традиционной неф-
тью среднесуточная добыча нефти США в 2020 году вы-
растет до 11,58 млн баррелей, опередив российский по-
казатель (10,15 млн баррелей).

Татьяна Едовина

Баррель ищет единицу изменения
Спрос и предложение борются за цену нефти

В первом квартале 2015 года вы-
пуск промышленности по сравне-
нию с прошлогодним показателем 
сократился на 0,4%, свидетельст-
вует опубликованная вчера стати-
стика Росстата. Уменьшить глуби-
ну снижения промпроизводства в 
сравнении с ожидаемыми цифра-
ми позволили пищевики, химики 
и усиленное финансирование го-
сударством оборонного заказа. 
Оценки ЦМАКП свидетельствуют, 
впрочем, о фронтальном падении 
во всех отраслях, не исключая им-
портозамещающих и выигравших 
от девальвации,— исключением 
оказались лишь производство и 
распределение электроэнергии, 
газа и воды.

Росстат вчера опубликовал дан-
ные о промышленном производстве 
за первый квартал 2015 года. В годо-
вом выражении выпуск сократился 
на 0,4%, в марте — на 0,6%. Обработ-
ка в марте просела на 1,9% (на 2,8% — 
в феврале и на 1,6% — за квартал). До-
бывающая промышленность остает-
ся в стагнации — в марте минус 0,4% 
(плюс 0,1% — в феврале и плюс 0,7% 
— за первый квартал). В то же время 
производство и распределение элек-
троэнергии, газа и воды выросло в 
марте на 0,8% после падения на 1,7% 
в феврале — квартальный результат 
оказался нулевым.

В Центре макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнози-
рования (ЦМАКП), пользуясь исход-
ными данными Росстата, но другой 
методологией сглаживания стати-
стических рядов, оценили падение 
выпуска в первом квартале на уров-
не 1%. Такой результат отчасти объ-
ясняется следующим: год назад ра-
бочих дней было на два больше, при 
этом производство электроэнергии 
несколько уменьшило то обстоятель-
ство, что среднемесячная температу-
ра в первом квартале 2015 года ока-
залась выше почти на три градуса.

Растущими в первом квартале ока-
зались лишь три отрасли — пищевая 
промышленность, химия (фарма-
цевтика, бытовая химия, парфюмер-
но-косметические средства) и маши-
ностроение (см. график). В первом и 
втором случаях сработало импорто-
замещение, увеличению же выпуска 
в машиностроении на фоне продол-
жающегося падения инвестиций, ве-
роятнее всего, послужило увеличе-
ние гособоронзаказа. «Что-то поддер-
жало обрабатывающие сектора. Судя 

по всему, это оборонный заказ, дан-
ные по которому не публикуются»,— 
цитирует «Интерфакс» главного эко-
номиста финансовой группы БКС 
Владимира Тихомирова. 

Это предположение по-прежне-
му (см. 

”
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ется как чиновниками, так и регио-
нальной статистикой. В мартовском 
экономическом мониторинге ИЭП 
имени Гайдара, РАНХиГС и Всерос-
сийской академии внешней торгов-
ли Минэкономики отмечается: на фо-
не того, что в феврале экономический 
спад охватил более половины регио-
нов РФ, в ряде промышленных реги-
онов с большим оборонным заказом 
(Свердловская, Тульская, Кировская 
области) положительная динамика 
сохранялась. Впрочем, и тут дела об-
стоят не лучшим образом. Вчера за-
мминистра обороны Татьяна Шевцо-
ва (интервью с ней 
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апреля) заявила, что после проверки 
Росмониторинга оказалось, что обо-
ронные предприятия «в ряде случаев» 
тратили госденьги не на исполнение 
заказа, а на предоставление кредитов, 
покупку ценных бумаг или вовсе на-
правлялись на банковские депозиты. 
«Мы не получаем вовремя ту продук-
цию, которая заказана, а в ряде случае 
уже спланирована боевая подготовка, 

учения на этом вооружении. К сожа-
лению, идет срыв контрактов, сроков 
поставки»,— заявила она.

В марте ситуация в промышлен-
ности, по данным Росстата, исправи-
лась, и выпуск с учетом сезонности 
вырос на 0,4% (минус 0,7% за февраль). 
Но данные ЦМАКП его увеличения 
не обнаруживают, фиксируя неболь-
шое углубление падения промпроиз-
водства до 0,6% с 0,2% за февраль. По 
этим данным, в марте вырос лишь 
выпуск в электроэнергетике и ЖКХ 
— во всех остальных секторах на-
блюдалось падение. Аналитики осо-
бенно выделяют фронтальную при-
остановку роста производства пище-
вых продуктов (вероятно, благодаря 
ограничению спроса из-за повыше-
ния цен), стагнацию объемов добы-
чи нефти, продолжающееся сниже-
ние выпуска транспортных средств, 
производства лесобумажной, метал-
лургической продукции и стройма-
териалов. Отметим, общая останов-
ка роста в отраслях, выигравших от 
девальвации и контрсанкций, может 
указывать не на ожидаемое прави-
тельством восстановление экономи-
ческого роста с лета 2015 года, а на бу-
дущее углубление спада и в промыш-
ленности, и в экономике в целом.

Алексей Шаповалов

Промышленность укрепилась 
в намерении падать
Уменьшить глубину рецессии в первом квартале  
помогли пищевики, химики и гособоронзаказ

На самом деле, у будущего зако-
на «О контроле» довольно много 
фактических разработчиков. Кон-
цепцию законопроекта для МЭР 
в 2014 году еще до послания пред-
ставляла Высшая школа экономи-
ки. Опубликованный МЭР проект 
концептуально напоминает раз-
работки ВШЭ по реформе контр-
ольно-надзорных функций власти, 
впрочем, в довольно усеченном и 
упрощенном виде. Работа над про-
ектом также велась на площадке 
«Открытого правительства» и Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей. Министр «От-
крытого правительства» Михаил 
Абызов (соисполнитель при совер-
шенствовании контроля и надзора) 
заявил 
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мического роста есть, и прежде все-
го они сосредоточены в неэффек-
тивности контроля и радикальной 
оптимизации управления». Ны-
нешняя нормативно-правовая ба-
за «устарела и ведет к дополнитель-
ному давлению на бизнес». По его 
словам, «издержки бизнеса, связан-
ные с контрольно-надзорными ме-
роприятий, по разным оценкам, со-
ставляют от 1,5% до 7,5% ВВП». 12 и 
17 марта 2015 года концепцию то-
го же законопроекта, отличающу-
юся от разработок Минэкономики, 
в РСПП представлял Институт госу-
дарства и права РАН. Тогда же МЭР и 
контрольное управление президен-
та согласились использовать и эту 
разработку как основу проекта. В 
МЭР, впрочем, вчера не смогли про-
комментировать проект.

Сама по себе идея законопроек-
та появилась в экспертных кругах 
еще в 2009 году, когда выяснилось, 
что принятые законы, ограничива-
ющие проверки бизнеса, относи-
тельно легко обходятся надзорно-

контрольными структурами, и сни-
мают нагрузку с него в меньшей 
степени, чем это предполагалось. 
Одновременно с этим в комиссии 
по административной реформе 
Белого дома началась дискуссия о 
том, что такое контрольно-надзор-
ная деятельность власти, в чем она 
должна заключаться,— единого оп-
ределения этой одной из ключевых 
функций властных структур сейчас 
не содержится в законодательстве. 
Кроме этого, как эксперты ВШЭ, 
так и само Минэкономики еще в 
2014 году настаивали, что рефор-
му контрольно-надзорных функ-
ций исполнительной власти следу-
ет проводить в русле риск-ориенти-
рованного надзора и контроля. Са-
ма по себе концепция ориентации 
на риски существовала в мировой 
практике госуправления с 1950-х 
годов, но внедрять ее крупнейшие 
экономики мира начали лишь в 90-
х. О переходе всех госорганов на та-
кую модель объявило правительст-
во Великобритании в 2008 году, в 
рамках ЕС объявлено о постепен-
ном переходе на эту модель в 2000 
году, в Канаде — в 2005 году. Казахс-
тан и Белоруссия приняли законы, 
декларирующие внедрение в го-
сконтроль и госнадзор риск-ориен-
тированных моделей, в 2011 и 2009 
годах соответственно.

« В н ед р е н и е  и н с т ру м е н то в 
управления рисками» замглавы 
МЭР Олег Фомичев в марте назы-
вал «ключевой новацией» проекта. 
По его словам, сутью риск-ориенти-
рованного подхода является уход 
от «плоской», недифференциро-
ванной шкалы проверок всех субъ-
ектов один раз в три года вне зави-
симости от их индивидуальных ха-
рактеристик (как для крупного про-
мышленного предприятия, так и 
для объекта нестационарной тор-
говли) или от отраслевых особен-

ностей (угроза ядерного взрыва 
или нарушение правил хранения 
архивных документов). 

Этот подход директор Центра тех-
нологии госуправления РАНХиГС 
Владимир Южаков называет «фун-
даментальной новизной». Он отме-
чает, что в проекте названы шесть 
«категорий риска причинения вре-
да», исходя из которых госорганы и 
муниципалитеты должны решить, 
«стоит устраивать проверку или 
нет». Если риск «чрезвычайно высо-
кий» (I категория) или «высокий» (II 
категория), то необходима экстрен-
ная проверка. А если риск «низкий» 
(VI категория), то «можно обойтись 
совсем без проверок», полагает го-
сподин Южаков. Такая система кате-
горий, по мнению эксперта, способ-
на избавить от «тотальности» россий-
скую систему госконтроля, облегчив 
участь «предприятий, фирм, органи-
заций и простых граждан». Но эта 
фундаментальная ценность, опаса-
ется Владимир Южаков, может ли-
шиться смысла, если проект станет 
законом в его нынешнем виде. Ведь 
в проект включены практически все 
виды проверок, которые применя-
ют сегодня контролирующие орга-
ны. То есть «закрепляется существу-
ющая система, в который государст-
венный, региональный и муници-
пальный контроль — основные, а 
все остальные — дополнительные». 
На самом деле «дополнительным 
должен быть именно госконтроль, 
а основными — контроль саморегу-
лируемых организаций, обществен-
ный контроль и т. п.». Кроме того, в 
проекте не сказано, «как и кто будет 
контролировать сами госорганы за 
выполнение ими решений», подчер-
кивает эксперт. 

Дмитрий Бутрин,  
Виктор Хамраев,  
Сергей Горяшко,  
Максим Иванов

Козырный контроль

Минздрав намерен снизить жесткую дифферен-
циацию в зарплатах медиков, доходящую до девя-
ти раз, и повысить долю фиксированного оклада в 
структуре их зарплат, сейчас она составляет 30%, 
остальное — стимулирующие выплаты и компенса-
ции. Вчера глава Минздрава Вероника Скворцова 
на годовой коллегии потребовала от регионов до-
вести долю оклада в зарплатах до 60%. Впрочем, 
этот дисбаланс не помешал Минздраву отчитаться 
о плановом движении к выполнению майских ука-
зов президента: зарплата врачей достигла уров-
ня в 140%, медсестер — 80% от средней зарплаты 
в регионах. 

Глава Минздрава Вероника Скворцова на вчерашней 
годовой коллегии ведомства, более похожей на предсто-
ящее в июне празднование Дня медицинского работни-
ка, затронула, пожалуй, самую волнующую тему послед-
него года — оптимизацию системы здравоохранения. Ее 
главная цель — повышение зарплат медиков — зафик-
сирована в майских указах президента: зарплата врача 
к 2018 года должна быть доведена до 200% от средней в 
регионе, среднего и младшего медперсонала — до 100%.

Накануне Счетная палата раскритиковала проводи-
мую Минздравом оптимизацию (число умерших в ста-
ционарах выросло на 3,7%) и дистанцирование мини-
стерства от проведения реформы — отсутствие мето-
дических рекомендаций региональным властям. Мин-
здрав публично не отреагировал на замечания ведомст-
ва Татьяны Голиковой. По информации 
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ство готовит масштабный ответ бывшему министру, в 
том числе на замечания об умерших в стационарах (их 
число выросло за счет роста числа паллиативных коек с 
2,9 тыс. в 2013-м до 5,2 тыс. в 2014 году). В Счетной пала-
те изучили и ход повышения зарплат медикам: аудито-
ры считают, что зарплаты врачей растут не за счет роста 
заработка, а из-за увеличения нагрузки: вместо восьми 
часов врачи работают по двенадцать и более. Сохраня-
ется и высокий уровень совместительства — почти весь 
медперсонал, по данным аудиторов, работает на полто-
ры ставки.

Сама же Вероника Скворцова вчера отметила, что 
благодаря новым образовательным программам «начал 
выправляться кадровый дисбаланс», растут и зарплаты 
медработников. За 2014 год месячная зарплата врачей 
увеличилась на 9,4% и превысила 46 тыс. руб.— 141,8% 
к средней зарплате в субъекте. Зарплата среднего меди-
цинского персонала выросла на 9,2% — до более 26 тыс. 
(80,7% от средней заплаты в субъекте). Эти цифры укла-
дываются в плановые показатели майских указов прези-
дента — 130,7% и 76% к средней зарплате в субъекте соот-
ветственно. «Не вызывает особых опасений задача удер-

жать достигнутые значения в 2015 году»,— заверила ми-
нистр. Но если с врачами и медсестрами у Минздрава 
все идет по плану, то младшие медработники получили 
прибавку к зарплате в 12,7% (до 16,1 тыс. руб.) — от сред-
ней зарплаты в регионе это 49,5% вместо планового 51%. 

Судя по докладу министра, у Минздрава есть боль-
шие претензии к структуре зарплат медработников. Так, 
проверки Минздрава и Росздравнадзора показали, что в 
региональных медучреждениях заработки медработни-
ков со сходным уровнем квалификации, стажем, долж-
ностью существенно различаются, в некоторых случаях 
— девятикратно. «И это несмотря на высокую степень 
стандартизации отрасли»,— подчеркнула министр. При-
чина этого — низкая доля фиксированной части оклада 
в структуре зарплаты (она составляет от 15% до 30%) при 
необоснованной высокой доле стимулирующих выплат 
(более 50%). Последние, отметила министр, распределя-
ются часто субъективно — по усмотрению главврача. 

Минздрав, сообщила министр, намерен довести до 
конца года фиксированный оклад в зарплате до 55–60%, 
еще 30% составят стимулирующие выплаты, 10–15% — 
выплаты компенсационного характера. Для этого уже 
разработаны и применяются рекомендации для субъ-
ектов по внедрению новых подходов к формированию 
зарплаты. Впрочем, регионы хоть и меняют структу-
ру заработка медиков, но неохотно: в 56 регионах доля 
оклада в структуре зарплат сейчас ниже 30%.

Дарья Николаева

Врачам заменят  
выплаты на оклады
Минздрав недоволен разницей в их доходах

Глава Минздрава Вероника Скворцова пообещала умень-
шить влияние главных врачей на зарплаты медперсонала   
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новости

Вчера были опубликованы декла
рации за 2014 год чиновников 
 администрации президента (АП) 
и правительства. У президента 
Владимира Путина и премьера 
Дмитрия Медведева доходы вы
росли — это объяснили увеличе
нием их зарплат. Многие их под
чиненные на Старой площади 
и в Белом доме задекларировали 
доходы в разы больше.

Владимир Путин сообщил о го-
довом доходе в размере 7,7 млн руб. 
(3,76 млн руб. в 2013 году). Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков объяснил это «увеличением 
зарплаты в первой половине прош-
лого года». Доход главы правительст-
ва Дмитрия Медведева по-прежнему 
больше, чем у президента: с 4,25 млн 
в 2013 году он вырос до 8 млн руб. в 
2014 году. Имущество последние го-
ды у них не меняется.

После бани —  
в шашлычную
Самый состоятельный чиновник ад-
министрации президента (АП) — на-
чальник управления президента по 
социально-экономическому сотруд-
ничеству с государствами—участни-
цами СНГ, Абхазии и Южной Осетии 
Олег Говорун. Он заработал 114 млн 
руб. (см. таблицу), увеличив доход в 
десять раз (в 2013 году 10,4 млн руб.). 
В четыре раза выросли доходы пер-
вого заместителя главы АП Вячесла-
ва Володина — с 14 млн в 2013 году 
до 62,9 млн руб. в 2014 году. Как пояс-
нил вчера 

”
Ъ“ источник в его окруже-

нии, большая часть средств получена 
им от размещения денег на счетах и 

доходов по ценным бумагам. Источ-
ник говорит, что 40 млн руб. госпо-
дин Володин направил в детские бла-
готворительные фонды. Глава АП Сер-
гей Иванов не вошел в пятерку самых 
богатых чиновников АП (заработал 
16,2 млн руб.). 

Декларации о расходах опублико-
вали чиновники, чьи расходы превы-
сили заработок их и супругов за три 
года. Полпред президента в Ураль-
ском федеральном округе Игорь Хол-
манских сообщил, что купил кварти-
ру за счет ипотечного кредита, нежи-
лое помещение приобретено за счет 
«накоплений», а автомобиль — «за 
счет продажи транспортного средст-
ва и накоплений». Глава экспертного 
управления АП Владимир Симонен-
ко смог приобрести участок, часть 
жилого дома и три квартиры за счет 
продажи одной квартиры. Помощ-
ник секретаря Совбеза Сергей Вах-
руков две квартиры, часть земельно-
го участка и два автомобиля купил за 
счет накоплений, займов и продажи 
квартиры.

У полпреда президента в Сибир-
ском федеральном округе Николая 
Рогожкина помимо 13 участков, че-
тырех домов есть две бани, две лет-
ние кухни, беседка, здание-шашлыч-
ная, сооружение вспомогательного 
использования. Кроме автомобилей 
у господина Рогожкина есть квадро-
цикл, мотоцикл, катер. Супруга госпо-
дина Рогожкина при доходе 218 тыс. 
руб. владеет девятью участками, тре-
мя домами, двумя квартирами, двумя 
конюшнями, четырьмя гаражами, ба-
ней, нежилым зданием. Зарубежной 
недвижимости у чиновников АП нет.

Министры  
богаче президента
Самым богатым членом правительст-
ва в 2014 году стал вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин с доходом 280,6 млн 
руб. (66,5 млн руб. в 2013 году). Ми-
нистр по координации работы «От-
крытого правительства» Михаил Абы-
зов, ставший лидером по доходам го-
дом ранее, напротив, заработал мень-
ше — 221,9 млн руб. (282,9 млн руб. в 
2013 году). Заметнее всего оказалось 
падение доходов первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова, который тради-
ционно входил в число самых обеспе-
ченных членов правительства. В 2014 
году он заработал 9,2 млн руб. (годом 
ранее 240,9 млн руб.). Основную часть 
доходов семьи господина Шувалова 
приносит «слепой траст», через кото-
рый проводятся инвестиции. По дан-
ным источника 

”
Ъ“, падение доходов 

может быть связано с ситуацией на 
рынке, при этом «семья первого вице-
премьера вела благотворительную 
деятельность», в частности оказывала 
помощь Музею архитектуры, ремесла 
и быта в Калуге. 

Вице-премьер по социальной по-
литике Ольга Голодец вместо 8,4 млн 
в 2013 году заработала 14,9 млн руб. 
У нее три квартиры в РФ (одна из 
них в пользовании), доли в итальян-
ской квартире площадью 250 кв. м и в 
220-метровой даче в Швейцарии.

Назначенный в 2014 году мини-
стром по делам Северного Кавказа 
Лев Кузнецов заработал 24,5 млн руб. 
Кроме недвижимости в РФ у него уча-
сток 3385 кв. м, дом 180 кв. м, а так-
же квартира 109,3 кв. м и три гаража 
во Франции. Единственным членом 

правительства, указавший источник 
средств на приобретение собствен-
ности, оказалась министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова. В 2014 
году она купила машино-место, квар-
тиру 140,3 кв. м. за счет «средств, полу-
ченных от близких родственников».

Жены министров обеднели
В 2014 году значительно увеличились 
заработки жен сотрудников АП. У же-
ны Владимира Симоненко доход с 
656 тыс. руб. вырос до 28,7 млн руб. В 
семье чиновника больше него зараба-
тывает не только супруга, но и несо-
вершеннолетний сын, доход которо-

го составил 27,5 млн руб. Супруга Сер-
гея Вахрукова заработала 14,2 млн 
руб. (за 2013 год 490 тыс. руб.). 

С 2,3 млн до 15,1 млн руб. вырос 
доход супруги главы контрольного 
управления президента Константи-
на Чуйченко. У нее в собственности 
земельный участок (4500 кв. м), дом 
с постройками (900,2 кв. м), три авто-
мобиля. Лидирует по доходам супру-
га уполномоченного по правам ре-
бенка Павла Астахова — 37,1 млн руб. 
(25,9 млн руб. годом ранее).

У некоторых жен членов прави-
тельства, напротив, доход упал. Су-
пруга первого вице-премьера Игоря 

Шувалова, как и он сам, заработала 
значительно меньше — 42,9 млн руб. 
вместо 237,1 млн в 2013 году. Супруга 
министра ЖКХ и строительства Ми-
хаила Меня заработала 23,5 млн про-
тив 87,3 млн руб. в 2013 году. Зарубеж-
ная недвижимость остается у жены 
министра образования Дмитрия Ли-
ванова — доля в доме и место для сто-
янки водного транспорта в Испании. 
У супруги помощника президента 
Андрея Фурсенко есть в пользовании 
апартаменты в Латвии.

Софья Самохина,  
Максим Иванов,  
Сергей Горяшко

Доходы остались на бумаге
Кремль и правительство опубликовали декларации
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КАК МЕНЯЛИСЬ ДОХОДЫ ПЕРВЫХ ЛИЦ В 2009–2014 ГОДАХ

Владимир Путин
президент

Дмитрий Медведев
премьер-министр 

Сергей Иванов
глава администрации президента

Валентина Матвиенко
спикер Совета федерации

160,4

$2,8 млн*

*По курсу ЦБ РФ на конец отчетного периода.

16,2

$143 тыс.

$136 тыс.

8,1

$285 тыс.

7,7

до мая 2012 –
премьер-министр

до мая 2012 –
президент

до декабря 2011 –
вице-премьер

до августа 2011 –
губернатор 
Петербурга

млн руб.

3,9

3,8

3,3

2,4

$129 
тыс.

$126 
тыс.

$109 
тыс.

$79 
тыс.

СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЛИ МИРОВЫЕ ЛИДЕРЫ В 2014 ГОДУ

Барак Обама
президент США 

$400 тыс.
Ангела Меркель
канцлер Германии

$234,4 тыс.
Дэвид Кэмерон
премьер-министр Великобритании

$214,8 тыс.
Франсуа Олланд
президент Франции

$194,3 тыс.
Дилма Руссефф
президент Бразилии

$120 тыс.
Си Цзиньпин
председатель КНР

$22 тыс.

Пять самых состоятельных сотрудников администрации президента 
Доход  

(млн руб.) 
Недвижимость (кв. м) Транспортные 

средства 
Олег Говорун, начальник управле-
ния президента по социально- 
экономическому сотрудничеству  
с государствами—участниками 
СНГ, Абхазии и Южной Осетии

114 Три земельных участка (3600), квартира (153,9), жилой дом (127,5), машино-место (18,3).  
У супруги участок (4995), половина доли участка (791), половина доли дома (221,8), в пользова-
нии две квартиры (153,9 и 53). У обоих сыновей в пользовании есть по квартире (153,9 каждая) 

Mercedes-Benz 
SL350 , Mercedes-
Benz GL350.  
У супруги Volvo ХС60 

Вячеслав Володин,  
первый замглавы  
администрации президента 

62,9 Земельный участок (8320), жилой дом (989,2), квартира (174,3), машино-место (18,7), гостевой 
дом с тремя машино-местами (468,1), гостевой дом (208,6), теплица (49,5), две нежилые  
постройки (253,5), очистное сооружение (81), две хозпостройки (107,2). В пользовании у обоих 
сыновей по квартире (174,3 каждая) 

Николай Патрушев,  
секретарь Совбеза 

39,8 Земельный участок (1922), дом (249,1), квартира (256,6). В пользовании дача (265), земельный 
участок (1274), два машино-места (36). У супруги два земельных участка (6517), дом (1416),  
хозстроение (259,5) 

У супруги  
Volkswagen Touran

Игорь Левитин,  
помощник президента 

22,9 Треть участка (3982), треть дома с постройками (544,2), машино-место (14,7), 60% квартиры 
(118,4). Супруге принадлежит треть участка (3982), треть дома с постройками (544,2), машино-
место (14,7), 60% квартиры (118,4)

Mercedes-Benz С180, 
Mercedes-Benz В200 

Павел Астахов, уполномоченный 
при президенте по правам ребенка 

18 Квартира (38,7). В пользовании дача (254,2), две квартиры (61,9 и 196). Супруга владеет двумя 
земельными участками (4528), двумя машино-местами (33,8), есть квартира (196) и треть кварти-
ры (66). В пользовании у сына есть две квартиры (66 и 196) 

Две Audi А-8L, 
Porsche Cayenne 

Пять самых состоятельных членов правительства
Доход  

(млн руб.)
Недвижимость (кв. м) Транспортные средства

Александр Хлопонин, 
вице-премьер

280,6 13 участков для индивидуального строительства (14,1 тыс.), четыре — для  
дачного строительства (9,7 тыс.), пять — для рекреационных целей (1,5 тыс.),  
участок для административного здания (2,9 тыс.), дачный участок (720), дом 
(677,7), квартира (132,9), бассейн (350,5), нежилое задние (1,5 тыс.).  В Италии 
участок (8.2 тыс.) и дом (818,4). Все в совместной собственности с супругой

Bentley Arnage, Jaguar Daimler,  
Mercedes-Benz СL 65 AMG, автоприцеп  
Shorelandr PWC 1000, все в совместной  
собственности с супругой

Михаил Абызов,  
министр  
по координации  
«Открытого  
правительства»

221,9 Квартира (135,4) в РФ. В собственности у супруги и в пользовании господина 
Абызова два участка (5 тыс.), два дома (899,6 и 551,1), две квартиры (317,9 
и 85,1), машино-место (все в РФ). Супруга арендует дачу (278,5) в РФ, квар-
тиру (341) и гараж в Великобритании, офис 35,8 в РФ, помещение в загород-
ном доме (180) в Италии

Mercedes-Benz SL55AMG, Mercedes-Benz S500,  
два прицепа, пять мотоциклов (Harley-Davidson FLSTN, 
BMW K1200LT, Ducati, Yamaha YZF-R1, Ducati 1199 
Panigaler), вертолет Robinson R44 Clipper II, снегоход 
Yamaha SXV70VT. У супруги Porsche Cayenne S, Porsche 
Panamera, два Land Rover Range Rover, Lexus LS460

Юрий Трутнев,  
вице-премьер —  
полпред президента  
в ДФО

179,5 Участок (3,7 тыс.), два дома (345,6 и 170,8), техническое строение (27,1),  
все в совместной собственности с супругой

BMW Х6, Nissan Patrol, Porsche Cayenne, Mercedes-
Benz ML 350, все в совместной собственности  
с супругой. Также у господина Трутнева квадроцикл  
ATV Polaris, снегоход Bombardier INC, автоприцеп 
TIKI-Treiler X300L

Денис Мантуров,  
министр промышлен-
ности и торговли

113,4 Четыре земельных участка (11,4 тыс.), квартира (480,9), четыре машино- 
места, два гостевых дома (1,2 тыс. и 495,5), два хозяйственных здания  
(205 и 208,3), у супруги участок (640) и дом (814,1)

Land Rover Range Rover, Lada Ellada 181700

Алексей Улюкаев,  
министр  
экономического  
развития

43,3 Девять участков для ведения личного подсобного хозяйства (104,6 тыс.), уча-
сток для дачного строительства (4175), дом (530,9), квартира (224,6), в поль-
зовании дача (196,5). У супруги пять участков для индивидуального жилищно-
го строительства (1810), два дома (250 и 161,6) две квартиры (45,4 и 60,6)

Land Rover Range Rover, у супруги Lexus RX350,  
Lada 212140, автоприцеп САЗ 82994
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В Москве пройдет координа-
ционный совет председате-
лей судов в Центральном  
федеральном округе. На нем, 
по данным ”Ъ“, судьи впер-
вые собираются не только 
обсудить практику по рас-
сматриваемым ими делам, 
но и проблемы судейского  
сообщества, связанные с 
подделками решений судов. 
О предстоящем мероприя-
тии в интервью ”Ъ“ расска-
зала председатель Мосгор-
суда ОЛЬГА ЕГОРОВА.

— На подобных заседаниях 
обычно обсуждается и ана-
лизируется судебная практи-
ка, рассматриваются вопро-
сы взаимодействия судебной 
системы с госорганами и об-
щественностью…
— На повестку дня у нас выне-
сены не только эти, но и другие 
остро стоящие вопросы, начи-
ная от электронного правосу-
дия, которое мы в Москве ак-
тивно развиваем и хотим поде-
литься опытом с коллегами, за-
канчивая темой подделки су-
дебных решений. Про элек-
тронное правосудие и всевоз-
можные технологические нов-
шества мы уже неоднократ-
но заявляли (см. 

”
Ъ“ от 22 дека-

бря 2014 года). Могу лишь до-
бавить, что у нас есть серьез-
ная юридическая, финансовая 
и материально-техническая 
основа для приведения в жизнь 
наших идей. Пока не буду рас-
крывать все карты, но уже до-
стигнуты все необходимые до-
говоренности, и в скором вре-
мени мы самостоятельно вне-
дрим в Москве серьезные нов-
шества, которые позволят оп-
тимизировать работу загружен-
ных столичных судов. Что каса-
ется подделки судебных реше-
ний, то я должна констатиро-
вать, что проблема существует 
не один год. И, к сожалению, из 
года в год число поддельных ре-
шений увеличивается. Причем 
подделывают даже постановле-
ния президиума Мосгорсуда! 
Например, подделали решение 
об освобождении гражданина, 
отбывающего наказание в ко-
лонии в Мордовии, сотрудни-
ки ФСИН его выпустили, и сей-
час беглец на свободе, впрочем, 
как и его подельники. Причем 
президиум Мосгорсуда не то 
чтобы не выносил постановле-
ние об освобождении, а вообще 
не рассматривал кассационные 
жалобы от этого осужденного 
или его адвокатов. Кстати ска-
зать, есть и судебные постанов-
ления, которые подделывают 
сами защитники. Или, к приме-
ру, подделывают доверенности 
от граждан, от их имени прихо-
дят в суд с исковыми заявления-
ми, выигрывают в споре и при-

сваивают себе деньги. А гражда-
нин и знать не знает, что в его 
пользу вынесли решение!
— Как вы можете проком-
ментировать расследова-
ние махинаций в судебном 
управлении?
— Ситуация более чем непри-
ятная и в каком-то смысле бо-
лезненная. Совет судей Мо-
сквы в феврале этого года дей-
ствительно выявил существен-
ные различия между суммами, 
потраченными на оплату услуг 
переводчиков управлением су-
дебного департамента по Мо-
скве, и теми суммами, которые 
приведены судьями в их поста-
новлениях. Разница колоссаль-
ная, и, что немаловажно, все 
это документально подтвер-
ждено. Когда мы сравнили все 
бумаги, цифры, конечно, при-
шли в ужас: получалось, что из 
бюджета похищены огромные 
деньги. Игнорировать это бы-
ло нельзя, и я, как председатель 
Мосгорсуда, направила соот-
ветствующее письмо в Следст-
венный комитет для проведе-
ния проверки.
— По некоторым данным, 
только на услугах перевод-
чиков с 2011 года могло быть 
похищено около 1 млрд руб.
— Пока преждевременно де-
лать какие-то выводы, но, су-
дя по всему, эти люди (фигу-
ранты уголовного дела.— 

”
Ъ“) 

совершенно безбоязненно 
подделывали судебные реше-

ния, дописывали нужные им 
суммы для оплаты услуг пере-
водчиков. Если им, допустим, 
нужно было оплатить услуги 
переводчика не на 330 руб., а 
на 8330 руб., то совершенно 
спокойно на выданной им ко-
пии постановления дописыва-
ли нужную цифру. А эти поста-
новления — на минуточку! — 
уже подписаны судьей и заве-
рены гербовой печатью суда. 
Но судьи узнали последними 
о том, что их решения подвер-
гались такой обработке.
— СКР возбудил уголовное 
дело в отношении гендирек-
тора ООО «Рабикон К», ока-
зывавшего переводческие 
услуги, а также в отношении 
экс-главы судебного управ-
ления Вячеслава Липезина и 
его подчиненных. Учитывая 
необычный статус обвиняе-
мых, как вы думаете, удастся 
это дело довести до суда?
— Отправляя письмо в СКР, я 
прекрасно понимала, на какой 
риск иду, и осознавала, что это 
не простые люди. Естествен-
но, сейчас они готовятся к сво-
ей защите в различных фор-
мах, и не только правовых. На-
верняка будут пытаться опоро-
чить судей или увести следст-
вие по другому пути, как гово-
рится, «перевести стрелки». И я 
не удивлюсь, если в прессе или 
социальных сетях появятся по-
добные сообщения. Я думаю, 
следствие разберется и устано-
вит истинных виновников хи-
щений, определит все звенья в 
этой коррупционной цепи. Ви-
новные (в хищениях.— 

”
Ъ“) по-

несут заслуженное наказание.
Интервью подготовил  
Николай Сергеев

«Из года в год число поддельных 
решений увеличивается»
Председатель Мосгорсуда о проблемах судебного управления

Сотрудники МВД пресекли дея-
тельность преступной группы,  
которая на протяжении несколь-
ких лет сбывала по всей России 
лекарственный препарат стреп-
тобластолизин. Махинаторы по-
зиционировали свое снадобье 
как вакцину, предохраняющую  
и излечивающую практически  
от всех болезней, включая ВИЧ  
и различные формы рака. Оказа-
лось, что разрекламированное 
через интернет чудо-лекарство 
не только не сертифицировано, 
но на данный момент пока испы-
тывается на кроликах как средст-
во для борьбы с насморком.

Раскрыли группировку афери-
стов оперативники главного управ-
ления экономической безопасно-

сти и противодействия коррупции 
(ГУЭБиПК) МВД и их коллеги из УМ-
ВД по Костромской области. Сыщи-
ки обратили внимание, что с неко-
торых пор многие интернет-сайты 
и форумы были буквально завалены 
объявлениями о чудодейственных 
возможностях вакцины cтрептобла-
столизин. Производилась она якобы 
костромским ООО «Квадро-биотех», 
которое позиционировало себя как 
«структурное подразделением груп-
пы компаний 

”
Квадро“», которая за-

нимается разработкой биопрепара-
тов для лечения людей и животных.

Производители cтрептобластоли-
зина утверждали, что еще в 2012 го-
ду «научно-исследовательским отде-
лом ООО» был обнаружен, предпо-
ложительно, ранее неизвестный на-

уке штамм стрептококка группы А, 
«имеющий уникальные свойства». 
Как правило, рекламировал товар 
руководитель этой организации Ра-
шит Кадыров. Он же обычно спо-
рил на форумах с оппонентами, сом-
невавшимися в чудодейственных 
свойствах препарата, с помощью ко-
торого производитель обещал про-
филактику и даже лечение ВИЧ, ге-
патита и многих форм рака.

Впрочем, на сайте «Квадро-биоте-
ха» пояснялось, что сам препарат по-
ка только испытывается в НИИ пуш-
ного звероводства и кролиководст-
ва им. В. А. Афанасьева. «Первые же 
результаты испытаний дают осно-
вания полагать, что вакцина cтреп-
тобластолизин в ближайшее время 
пройдет весь необходимый цикл ис-

пытаний и будет допущена для при-
менения в ветеринарии»,— гово-
рится на сайте. Однако это не поме-
шало разместить рядом подробную 
инструкцию по применению cтреп-
тобластолизина человеком. В то же 
время на ветеринарных сайтах пояс-
няется, что предварительные опыты 
показывают неплохие возможности 
препарата при лечении ринита (на-
сморка) у крольчат и взрослых кро-
ликов и норок.

Сыщики выяснили, что за всей 
этой историей на самом деле сто-
ит 55-летний военный пенсионер 
костромчанин Рашит Кадыров. Ни-
какого отношения к медицине, по 
данным сыщиков, он никогда не 
имел, тем не менее последние два 
года активно торговал «вакциной». 

Нужно отметить, что цена cтрепто-
бластолизина составляла 500 руб. 
за ампулу, продавался «чудо-препа-
рат» обычно в упаковках по четыре 
ампулы. По данным ГУЭБиПК, само 
кустарное производство препара-
та было расположено в Костроме, а 
за два года господин Кадыров нала-
дил сеть сбыта через индивидуаль-
ных предпринимателей в 17 реги-
онах России. По самым скромным 
оценкам, ежемесячный объем про-
даж превышал 10 млн руб.

«В ходе обысков, проведенных 
на территории цеха, расположен-
ного в Костроме, обнаружено и изъ-
ято производственное и упаковоч-
ное оборудование, более 5 тыс. гото-
вых к реализации упаковок cтреп-
тобластолизина, а также свыше 

55 тыс. ампул и 8 тыс. упаковок для 
указанного препарата»,— пояснили 

”
Ъ“ в ГУЭБиПК. Там также отметили, 

что одновременно с обыском бы-
ли задержаны двое дилеров. Одно-
го из них взяли в Москве и уже эта-
пировали в Кострому, где расследу-
ется уголовное дело, возбужденное 
по ч. 2 ст. 238.1 (обращение фаль-
сифицированных, недоброкачест-
венных и незарегистрированных 
лекарственных средств, медицин-
ских изделий и оборот фальсифици-
рованных биологически активных 
добавок, совершенные группой лиц 
по предварительному сговору) УК 
РФ. Сам Рашит Кадыров арестован, 
двое его подельников находятся под 
подпиской о невыезде.

Владимир Баринов

Чудо-средством от всех болезней пока лечат насморк у кроликов
МВД раскрыло фармацевтическую аферу

По словам Ольги  
Егоровой, судьи  
последними узнали  
о том, что их решения 
подвергались обработке 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Вчера сенатор Виктор Озеров внес  
в Госдуму пакет поправок к закону  
о воинской обязанности, КоАП и Тру-
довому кодексу, которые серьезно 
ужесточают ответственность за на- 
рушение правил призыва и постанов-
ки на воинский учет. К уклонистам, 
 по сути, предложено приравнять  
юношей, которые либо отказались, 
либо по тем или иным причинам  
не получили повестку в военкомат.  
При этом в обязанность им вменяется  
явка в военный комиссариат даже  
без повестки — по достижении 18 лет.  
Серьезные наказания ждут чиновни-
ков и руководителей частных пред-
приятий за то, к примеру, что они не 
сообщили о приеме призывника на 
работу или об изменении места его 
жительства. Эксперты называют ини-
циативу «псевдопатриотическим 
трендом последнего времени», кото-
рый противоречит переходу на добро-
вольную схему формирования армии.

Глава комитета по обороне и безопас-
ности Совета федерации Виктор Озеров 
предлагает провести масштабную рефор-
му правил призыва на военную службу. В 
пояснительной записке он напоминает, 
что действующим законодательством от-
ветственность за уклонение от призыва 
(вплоть до лишения свободы на два года) 
установлена только «в случае неявки без 
уважительных причин гражданина по 
повестке военного комиссариата на ме-
роприятия, связанные с призывом на во-
енную службу». При этом, отмечает сена-
тор, призывник может быть привлечен к 
ответственности, только если «надлежа-
щим образом оповещен о необходимо-
сти явиться на призывной пункт»: лич-
но расписался в получении повестки от 
уполномоченного лица (сотрудник воен-
комата, полицейский и т. д.).

Однако многие граждане призывно-
го возраста, утверждает господин Озе-
ров, не проживают по месту регистра-
ции, скрывают сведения о своем место-
нахождении, отказываются получать по-
вестки и расписываться за них. Фактиче-
ски, делает вывод автор, они «пользуют-

ся ситуацией, при которой уклонение от 
получения повестки не рассматривается 
как факт уклонения от призыва». Эту ка-
тегорию призывников сенатор, по сути, 
и предлагает приравнять к уклонистам. 
Более того, он намерен ввести систему 
обязательного посещения военкомата 
даже без повестки. Как следует из попра-
вок, молодые люди должны сами явить-
ся в военкомат сначала в период с 1 ян-
варя по 31 марта в год достижения ими 
17 лет (для первоначальной постановки 
на учет), а затем в двухнедельный срок 
по достижении 18 лет.

Нарушителей ждут серьезные санк-
ции. Предупреждение или штраф от 1 тыс. 
до 3 тыс. руб. будет грозить молодым лю-
дям, которые не явились в военкомат по 
повестке. За повторное правонарушение 
грозит уже административный арест до 
15 суток. Схожее наказание будет ждать и 
за уклонение от получения повестки.

Понятие «уклонение от получения по-
вестки» при этом можно толковать до-
вольно широко. По мнению Виктора Озе-
рова, это либо отказ от ее получения, ли-
бо «иное действие гражданина, состояще-
го на воинском учете либо не состоящего, 
но обязанного состоять», которое «направ-
ленно на недопущение его информирова-
ния о необходимости исполнения обязан-
ностей по воинскому учету».

Количество уклонистов, приводит 
данные сенатор, «в течение 2009–2014 го-
дов ежегодно составляло более 200 тыс. 
человек». В 2012 году к административ-
ной ответственности за нарушение пра-
вил воинского учета и уклонение от при-
зыва привлечены «только 37 569 чело-
век, а количество тех, кто понес уголов-
ную ответственность, исчисляется еди-
ницами». При этом, по данным Минобо-
роны, в 2015 году число уклонистов су-
щественно сократилось: в начале апре-
ля 2015 года первый замначальника 
главного организационно-мобилизаци-
онного управления Минобороны Евге-
ний Бурдинский сообщил, что уклони-
стов насчитывается около 6 тыс. человек.

Жесткие санкции ждут не только при-
зывников, но и должностных лиц. В 

частности, сенатор хочет обязать чинов-
ников, ответственных за военно-учет-
ную работу, а также сотрудников фирм 
и предприятий оповещать молодых лю-
дей 17 и 18 лет о необходимости явки в 
военкомат для постановки на воинский 
учет. Руководители и сотрудники част-
ных предприятий обязаны будут переда-
вать в военкоматы сведения об увольне-
нии или приеме на работу сотрудников, 
которые стоят на воинском учете, под уг-
розой штрафа от 5 тыс. до 10 тыс. руб. (за 
повторное нарушение штраф от 10 тыс. 
до 50 тыс. руб. либо дисквалификация на 
срок от шести месяцев до двух лет).

Те же санкции предлагается ввести и 
в отношении должностных лиц, которые 
несвоевременно представили сведения 
«о проживании граждан по адресу пропи-
ски или граждан, которые более трех ме-
сяцев находятся в месте временного пре-
бывания». Штрафы от 5 тыс. до 10 тыс. руб. 
или при повторном правонарушении от 
10 тыс. до 50 тыс. ждут работников загса, 
если те не оповестили военкомат об изме-
нении социального статуса призывника.

Официально в Минобороны отказались 
комментировать предложение Виктора 
Озерова. Источник в ведомстве сказал 

”
Ъ“, 

что поправки сенатора могут «сократить 
количество уклонистов от призыва».

Руководитель организации «Гражда-
нин и армия» и член президентского Со-
вета по правам человека Сергей Кривен-
ко назвал инициативу «псевдопатриоти-
ческим трендом последнего времени». 
«Она противоречит установке руководст-
ва страны и Минобороны о постепенном 
переходе на добровольную схему фор-
мирования армии»,— говорит он. Впро-
чем, отмечает эксперт, даже в случае одо-
брения закон вряд ли будет исполнять-
ся: «Непонятно, кем и как все эти обя-
зательства, которые налагаются на всех 
без исключения, будут контролировать-
ся. Ведь и сейчас вузы сразу предоставля-
ют в военкоматы списки отчисленных, 
а работодатели информируют о приеме 
на работу лиц призывного возраста, но 
уклонисты все равно есть».

Вячеслав Козлов

Уклонение и наказание
Совет федерации предлагает реформу системы призыва

К О Н Т Е К С Т С У Д Е Б Н Ы Х  Ч И Н О В Н И К О В   Н Е  В Ы П У С Т И Л И  И З  С У Д А

Мосгорсуд оставил в силе решение Басманного суда об аресте до 24 мая трех экс-руководителей столичного управле- 
ния судебного департамента — Вячеслава Липезина, Любови Лопатиной и Игоря Кудрявцева. Все они, а также гендирек-
тор ООО «Рабикон К» Умар Заробеков, не ставший обжаловать свой арест, обвиняются в крупном мошенничестве (ч. 4  
ст. 159 УК РФ). По версии ГСУ СКР, экс-глава управления судебного департамента Москвы Вячеслав Липезин через свое-
го бывшего заместителя Игоря Кудрявцева договорился с предпринимателем Заробековым о хищении денег, выделенных 
мировым и районным судам Москвы на оплату услуг участвовавших в процессах переводчиков. После этого злоумышлен-
ники организовали изготовление подложных решений судов о привлечении переводчиков и оплате их услуг. На их основа-
нии Любовь Лопатина, курировавшая в управлении финансовый блок, перечислила в 2014 году «Рабикону К» 322 млн руб. 
Между тем, по версии следствия, основанной на результатах проверки, которая была проведена Советом судей Москвы, 
стоимость услуг составила чуть более 7 млн руб. Вчера адвокаты обвиняемых просили изменить своим клиентам меру 
пресечения на любую, не связанную с лишением свободы. При этом все трое фигурантов дела заявили в суде о своей 
непричастности к инкриминируемому деянию. А защита Вячеслава Липезина к тому же настаивала на отводе судьи Оксаны 
Рольгейзер, поскольку та якобы может быть вызвана на допрос в качестве свидетеля по этому уголовному делу. Впрочем, 
представитель прокуратуры заявила, что никакого допроса судьи не планируется, и попросила оставить в силе решение 
суда первой инстанции. По ее словам, «вменяемое фигурантам дела преступление носило системный характер, было 
корыстным, и в данный момент продолжаются сбор улик и установление других участников преступления». Мосгорсуд 
с этими доводами согласился, признав решение Басманного суда об аресте экс-чиновников законным и обоснованным. 
Между тем, по данным ”Ъ“, в ближайшее время сумма хищений, инкриминированных обвиняемым, может существенно 
увеличиться. По предварительным данным, аналогичные схемы хищений могли использоваться ими при оплате услуг  
переводчиков с 2011 по 2013 год. Тогда ежегодно из бюджета на эти цели выделялось примерно по 250 млн руб.,  
при этом в судебных постановлениях фигурировали суммы на оплату 5–7 млн руб. Олег Рубникович

Вчера ГСУ СКР Мособласти завершило 
расследование уголовного дела о вы-
могательстве особо крупной взятки  
у принца из Нигерии Фабиана Езео-
каны. Обвиняемым по делу проходит 
экс-глава районной налоговой инспек-
ции Елена Морозова. По версии след-
ствия, за «общее покровительство» 
бизнесу, которым господин Езеока-
на занимался в России, она заставила 
его реконструировать свою усадьбу.

О взятке стало известно после состояв-
шегося в феврале 2010 года решения ар-
битражного суда Московской области, 
поставившего точку в конфликте между 
крупнейшим застройщиком Щелковско-
го района Подмосковья — ООО «Строй-
холд» и межрайонной налоговой инспек-
цией №16. Фирма, построившая такие 
крупные объекты, как пятизвездный от-
ель Astrum и жилой комплекс бизнес-
класса «Дом на Набережной», оспарива-
ла в суде решения фискального органа о 
взыскании с нее налоговой задолженно-
сти на 900 тыс. руб. с учетом штрафа, а так-
же отказ налоговиков выплатить «Строй-
холду» НДС в размере около 410 тыс. руб.

После того как суд признал претен-
зии фискалов необоснованными, генди-
ректор ООО — представитель авторитет-
нейшей в Нигерии семьи, принц Фаби-
ан Езеокана написал в правоохранитель-
ные органы заявление, в котором объяс-
нил, откуда эти претензии возникли. По 
данным господина Езеоканы, еще в на-
чале 2007 года он попал под прессинг 
тогдашнего замначальника инспекции 
№ 16 Елены Морозовой. Налоговик яко-
бы намекнула нигерийцу, что спокойно 
вести бизнес в Щелковском районе он 
сможет, лишь заручившись ее «общим 
покровительством». В противном случае 

«Стройхолд» ожидают регулярные нало-
говые проверки с последующими санк-
циями. При этом, по данным господина 
Езеоканы, ни о каких деньгах разговор 
не шел: госпожа Морозова якобы предло-
жила ему оплачивать свои услуги строи-
тельными работами в ее усадьбе, распо-
ложенной на улице Серова в Щелково.

Реконструкция усадьбы затянулась по-
чти на два года. Нигериец, по его словам, 
взялся выполнить наиболее ответствен-
ные на стройке работы по возведению не-
сущих конструкций из монолитного же-
лезобетона — фундамента, перекрытия 
между этажами дома и лестничных мар-
шей. Для этого господин Езеокана заку-
пил стройматериалы, организовал до-
ставку бетона на объект, а также привлек 
технику и рабочих. Общая стоимость 
оплаченных им самим работ на усадьбе, 
по словам гендиректора «Стройхолда», со-
ставила почти 2 млн руб.

Осенью 2008 года, когда объект был на-
конец сдан, владелица усадьбы, по словам 
нигерийца, выразила желание продол-
жить сотрудничество, однако он был вы-
нужден отказаться, так как у него баналь-
но кончились деньги. Тогда у господина 
Езеоканы якобы и возникли обещанные 
ему ранее проблемы: 18 мая 2009 года го-
спожа Морозова вынесла постановление 
о привлечении «Стройхолда» к налого-
вой ответственности, которое было затем 
оспорено в арбитраже.

По заявлению принца было возбужде-
но уголовное дело, однако начать полно-
ценное расследование долго не удавалось, 
так как адвокаты подозреваемой обжало-
вали соответствующее постановление в 
судах. Да и сам потерпевший Езеокана не-
охотно шел на контакт со следствием, по-
скольку его фирма оставалась под юрис-

дикцией Елены Морозовой и у «Стройхол-
да» могли возникнуть новые проблемы.

Только осенью 2013 года материалы 
всех проведенных ранее проверок и уго-
ловных дел поступили в ГСУ СКР по Мос-
ковской области. Там произошедшее ква-
лифицировали как вымогательство и по-
лучение взятки в крупном размере, возбу-
див уголовное дело по ст. 290 УК РФ.

Госпожа Морозова после предъявле-
ния ей обвинения была отстранена от 
должности. Признать свою вину она ка-
тегорически отказалась, утверждая, что 
усадьбу ей реконструировали не связан-
ные с господином Езеоканой строители, 
с которыми она расплачивалась собст-
венными средствами.

Не убедили экс-налоговика данные 
против нее показания руководивших ра-
ботами прорабов и даже почерковедче-
ская экспертиза накладных: специалисты 
установили, что на отчетных документах 
стоит подпись Елены Морозовой.

Тогда была проведена строительно-тех-
ническая экспертиза. В процессе этого ме-
роприятия эксперты сначала подробно 
опросили принца Езеокана и его прорабов 
о технических особенностях возведенных 
конструкций, а затем начали методично 
рассверливать дом на улице Серова ком-
пактной электробуровой установкой Hilti. 
Вынутые с ее помощью образцы-керны 
полностью подтвердили показания стро-
ителей о том, какие именно габариты име-
ли возведенные ими конструкции и какие 
именно материалы они применяли.

В ближайшее время уголовное дело бу-
дет направлено на утверждение в проку-
ратуру. Адвокат госпожи Морозовой Ар-
тем Осташевский обсуждать с 

”
Ъ“ пози-

цию защиты не захотел.
Сергей Машкин

С налоговиком расплатились 
конструктивно
Закончено дело о вымогательстве взяток у нигерийского принца
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новости

С 1 августа для граждан Украины будет от-
менен льготный режим пребывания в Рос-
сии, позволяющий им оставаться в стра-
не фактически неограниченное время. 
Об этом вчера заявил глава Федераль-
ной миграционной службы (ФМС) Конс-
тантин Ромодановский. Предполагается, 
что украинцы будут оформлять разреше-
ние на пребывание и получать рабочие 
патенты на общих основаниях. Экспер-
ты в области миграции говорят, что реше-
ние ФМС продиктовано перемирием в зо-
не боевых действий на востоке Украины, 
откуда в РФ прибыло около 1 млн бежен-
цев. Однако они считают политическую 
ситуацию слишком нестабильной, чтобы 
осложнять въезд для украинцев.

«Я надеюсь, никаких эксцессов не прои-
зойдет, и после 1 августа граждане Украины 
будут подлежать той же ответственности, что 
и все граждане стран СНГ»,— поделился пла-
нами господин Ромодановский. В пресс-служ-
бе ФМС вчера не смогли оперативно ответить 
на официальный запрос 

”
Ъ“ по поводу моти-

вов данного решения.
Напомним, послабления для украинцев 

начали вводить в 2014 году, после того как в 
Россию хлынул поток беженцев с востока Ук-
раины. 26 января 2015 года президент Вла-
димир Путин заявил, что срок пребывания 
украинцев в РФ может быть увеличен. В пер-
вую очередь это касалось лиц призывного 
возраста. Владимир Путин отметил, что мо-
лодые люди таким образом уклоняются от 
мобилизации: «И правильно делают, потому 
что их просто толкают туда, как пушечное 
мясо, под пули».

Особые условия в первую очередь заклю-
чаются в том, что граждане Украины, вне за-
висимости от своего статуса, могли нахо-
диться в РФ до 90 дней, причем срок этот 
продлевался каждые три месяца автомати-
чески. Остальным жителям СНГ для этого не-
обходимо выезжать из РФ и вновь обращать-
ся в ФМС, к тому же они имеют право нахо-
диться в РФ более 180 дней в году.

По данным ФМС, в РФ сейчас находит-
ся около 2,5 млн граждан Украины. Из них 
около 1 млн составляют беженцы из зоны 
боевых действий. В 71 субъекте РФ, соглас-
но данным миграционной службы, развер-
нуты 446 пунктов временного размещения 
(ПВР), в которых находятся около 30 тыс. 
человек. В частном секторе размещено еще 
около 500 тыс. беженцев, остальные либо 

самостоятельно нашли жилье, либо живут 
у родственников и знакомых.

Как заявила 
”
Ъ“ член Общественной па-

латы РФ Юлия Зимова, курирующая по-
мощь беженцам, в первую очередь решение 
ФМС продиктовано нормализующейся си-
туацией на востоке Украины. «Мы уже от-
мечаем, что многие люди уезжают обратно, 
воспользовавшись перемирием. В ПВР оста-
ются, как правило, те, кто не устроился на 
работу и не нашел другого жилья»,— сказа-
ла она. По словам госпожи Зимовой, пово-
ды для послаблений миграционного режи-
ма отпадают сами собой: «Поток беженцев 
действительно ослаб, поэтому нет смысла 
как-либо упрощать пребывание граждан от-
дельно взятой страны».

Глава комиссии президентского Совета по 
правам человека по вопросам миграции Евге-
ний Бобров с этим не согласен. «Это приведет 
к оттоку въехавших с Украины, прежде всего 
беженцев»,— считает он. По мнению господи-
на Боброва, перемирие между Киевом и само-
провозглашенными республиками в Донбас-
се слишком шатко, чтобы «однозначно ослож-
нять въезд для беженцев»: «Там даже не вся во-
енная техника отведена, как можно принимать 
подобные решения?»

Григорий Туманов

Украинских мигрантов  
переведут  
на обычный режим
ФМС лишает их права жить в РФ  
фактически безвыездно

Как пояснила госпожа Иншакова, ката-
строфическая ситуация сложилась из-за пе-
рехода учреждения на финансирование по 
системе ОМС. Раньше финансирование рос-
сийского здравоохранения было двухка-
нальным: деньги поступали из госбюдже-
та и из Фонда ОМС. Минздрав спускал меди-
цинскому учреждению госзадание на лече-
ние пациентов, параллельно врачи могли 
зарабатывать деньги, принимая пациентов 
по системе ОМС. Переход на одноканальное 
финансирование происходил в течение не-
скольких лет и завершился в этом году — с 
1 января 2015 года расчет происходит толь-
ко через Фонд ОМС (бюджет продолжает 
оплачивать отдельные операции, входящие 
в перечень высокотехнологичной медицин-
ской помощи).

Между тем, по словам заместителя глав-
врача, Федеральный фонд ОМС и москов-
ский департамент здравоохранения до сих 
пор не установили тарифы на медицинскую 
реабилитацию детей в условиях стациона-
ра. «Это означает, что на нашу работу нет 
прейскуранта, никто не знает, сколько долж-
ны стоить услуги, и поэтому лечение детей 
Фонд ОМС не оплачивает,— поясняет Елена 
Иншакова.— Минимум 2 тыс. детей в год ну-
ждаются в наших услугах. Но из-за полного 
отсутствия финансирования мы вскоре не 
сможем принимать пациентов».

В пресс-службе Минздрава РФ 
”
Ъ“ подтвер-

дили, что знают о проблемах врачей: «Вопро-
сы финансового обеспечения деятельности 
центра, в том числе заработной платы работ-
ников и оплаты коммунальных услуг, нахо-
дятся на контроле». В ведомстве считают, что 
за сложившуюся ситуацию ответственность 
несет Федеральный фонд ОМС (ФФОМС). 
Минздрав в 2014 году издал приказ №527н, 
который описывает стандарт медицинской 
реабилитации детей-инвалидов после кохле-
арной имплантации, «который является 
основанием для установления тарифов в рам-
ках ОМС». «Вопросы расчета тарифов неодно-
кратно проработаны на совещаниях с участи-
ем представителей федерального и террито-

риальных фондов ОМС,— заявили 
”
Ъ“ в Мин-

здраве.— Тариф на оказание услуг рассчиты-
вает территориальный фонд ОМС в установ-
ленные ФФОМС сроки». 

30 марта 2015 года «Коммерсантъ» напра-
вил запрос с просьбой о комментариях в Фе-
деральный фонд ОМС и департамент здраво-
охранения Москвы. Ведомства не ответили.

Директор фонда независимого монито-
ринга «Здоровье», член центрального шта-
ба ОНФ Эдуард Гаврилов рассказал 

”
Ъ“, что 

переход на одноканальную систему вызвал 
проблемы не только с финансовым обеспе-
чением медучреждений, но и лишил льгот 
всех инвалидов страны. «Прежде государство 
оплачивало инвалидам и сопровождающим 
лицам проезд к месту реабилитации. Благо-
даря этому, например, ребенок из Владивос-
тока мог с мамой бесплатно прилететь в мос-
ковский центр,— рассказал господин Гаври-
лов.— С 1 января 2015 года десяткам тысяч 
инвалидов отказывают в оплате проезда».

Федеральный закон №386 «О бюджете 
Фонда социального страхования» (фонд на-
ходится в ведении Минтруда) гарантирует 
бесплатный проезд инвалидам, которым 
оказывают медицинские процедуры за счет 
федерального бюджета. Но после оконча-
тельного перехода на одноканальное финан-
сирование реабилитация оплачивается уже 
не из госбюджета, а из средств ОМС. Эти из-
менения не были зафиксированы законом 
№386 — получилось, что на подавляющее 
большинство инвалидов он больше не рас-
пространяется. «Из-за этого и территориаль-
ные управления ОМС, и Фонд соцстрахова-
ния начали отказывать гражданам в бесплат-
ном проезде»,— говорит господин Гаврилов.

По данным Росстата, на 1 января 2015 го-
да в стране насчитывается почти 13 млн гра-
ждан с инвалидностью I, II и III групп, в том 
числе 580 тыс. детей-инвалидов. Все они оста-
лись без льготы на оплату проезда.

Мама ребенка с 3-й степенью инвалидно-
сти по слуху — Татьяна Говорунова из Саро-
ва рассказала 

”
Ъ“, что в этом году ей отказа-

ли в бесплатном проезде в Троицкий центр 
реабилитации, ей пришлось добираться за 
свой счет: «Когда ребенок — инвалид, в се-

мье и так тратится много денег на лекарства, 
на расходный материал для кохлеарных им-
плантов. Льгота на проезд была серьезной 
помощью». Надежде Корепиной из Красно-
дарского края последовательно отказали в 
региональном министерстве здравоохра-
нения и местном управлении ОМС. «Когда 
я пришла в наше отделение фонда соцстра-
хования, мне ответили: теперь для поездки 
ищите спонсоров»,— рассказала она 

”
Ъ“.

«Получается, сначала государство бес-
платно оказывает гражданам дорогостоящее 
лечение — например, установка кохлеарно-
го аппарата ребенку стоит 1,5 млн руб.,— го-
ворит Эдуард Гаврилов.— Но потом человеку 
нужна реабилитация, которую оказывают в 
другом конце страны, а чиновники умыва-
ют руки. Семья не может себе позволить два 
билета туда и обратно, в итоге инвалид оста-
ется без помощи, а деньги, потраченные на 
операцию, впустую сгорают». «У нас сейчас 
25 пациентов, и только одному оплатили 
проезд, остальным пришлось добираться за 
свой счет,— рассказала 

”
Ъ“ Елена Иншако-

ва.— Еще в 2014 году был составлен график 
госпитализаций на этот год — почти в 50% 
случаев родители звонят и говорят, что при-
ехать не могут. В стране непростая экономи-
ческая ситуация, поэтому семьи не могут по-
зволить себе этого».

В пресс-службе Министерства труда и со-
циального развития заявили 

”
Ъ“, что «на-

правление указанных граждан на лечение от-
носится к компетенции Министерства здра-
воохранения». В медицинском ведомстве 

”
Ъ“ 

на это ответили, что «вопросы оплаты прое-
зда к месту лечения и обратно льготных кате-
горий граждан, в том числе детей-инвалидов, 
в рамках социального пакета относятся к пол-
номочиям Минтруда России».

Эдуард Гаврилов заявил 
”
Ъ“, что намерен 

в ближайшее время поставить вопрос о про-
блемах инвалидов перед штабом ОНФ. «Так-
же я обращусь в Генпрокуратуру России с 
просьбой дать правовую оценку действиям 
или бездействию Минздрава и других ве-
домств»,— добавил он.

Александр Черных,  
Анастасия Степанова

Медицина несет реабилитационные потери

с1

контекст  

У Павла Крашенинникова  
возникли вопросы к амнистии

Вчера на пресс-конференции глава думского комитета по уголовному законодатель-
ству Павел Крашенинников («Единая Россия») заявил, что «концептуальные правки» 

президентского проекта амнистии, внесенного в Госдуму 9 апреля, вряд ли будут. 
При этом он отметил, что у него «вызывает вопрос» одна из категорий, на которые 
предлагается распространить амнистию,— мужчин и женщин, имеющих несовер-
шеннолетних детей или детей-инвалидов. «А если эти люди совершили преступления 
в отношении как раз своих детей? — подчеркнул господин Крашенинников.— Навер-
ное, стоит это уточнить». Также глава комитета заявил, что «могут быть» внесены по-
правки, касающиеся перечня статей УК РФ, на которые амнистия распространяться 
не будет. Пока среди перечня «исключений» значится ст. 318 УК (применение наси-
лия в отношении представителя власти), по которой осуждены оставшиеся «узники 
Болотной». Ранее члены СПЧ выражали сожаление, что в президентский проект не 
вошла предложенная правозащитниками административная амнистия. «У нас по 
Конституции может быть только уголовная амнистия»,— отметил господин Краше-
нинников. Софья Самохина

Глава ФМС Константин Ромодановский  
считает, что пришло время уравнять 
граждан Украины с другими мигрантами  
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Филиппины обратились к США 
с призывом оказывать им более  
активную поддержку в терри-
ториальном споре с Китаем за 
острова Спратли в Южно-Китай-
ском море. В Маниле предупре-
ждают: рост активности КНР на 
спорном архипелаге может вы-
литься в полномасштабный во-
енный конфликт. Чтобы быть го-
товым к этому, на следующей 
неделе филиппинские военные 
проведут учения с американца-
ми — они станут крупнейшими 
за всю историю взаимоотноше-
ний двух стран. Впрочем, США, 
хоть и готовы оказывать Филип-
пинам материально-техничес-
кую поддержку, напрямую ввя-
зываться в спор по-прежнему 
не собираются.

С просьбой о «более существен-
ной» поддержке Манилы к Вашин-
гтону обратился глава МИД Филип-
пин Альберт дель Росарио, который, 
как ожидается, через две недели от-
правится в США на переговоры с гос-
секретарем Джоном Керри и мини-
стром обороны Эштоном Картером. 
В Маниле уверены, что Вашингтон 
пойдет им навстречу. Альберт дель 
Росарио сослался на Эштона Кар-
тера, который на прошлой неделе 
анонсировал новую фазу внешне-
политического поворота США в сто-
рону Азии. «Наши самые новейшие 
образцы — самое лучшее, включая 
новые бомбардировщики с исполь-
зованием технологии 

”
стелс“ и но-

вые классы боевых кораблей,— в 
ближайшее время будут размещены 
в этой части мира»,— пообещал го-
сподин Картер.

Филиппины выступили со сво-
ей инициативой на фоне очередно-

го обострения конфликта вокруг ар-
хипелага Спратли. Острова, располо-
женные в юго-западной части Юж-
но-Китайского моря, оспариваются 
Вьетнамом, Китаем, Тайванем, Ма-
лайзией, Филиппинами и Брунеем. 
Архипелаг важен как с геополити-
ческой, так и с экономической точ-
ки зрения: там, предположительно, 
сосредоточены большие запасы неф-
ти и природного газа.

Ситуация обострилась после то-
го, как КНР активизировала строи-
тельство искусственных островов 
на основе одного из коралловых ри-
фов архипелага. Президент Филип-
пин Бенигно Акино III в связи с этим 
предупредил об угрозе начала по ви-
не китайцев полномасштабного во-
енного конфликта. Одновременно 
Манила объявила о возобновлении 
работ «по восстановлению и рекон-
струкции» объектов в другой части 
архипелага.

США в этом споре активно под-
держивают филиппинцев. Команду-
ющий Тихоокеанским флотом ВМС 
США адмирал Гарри Гаррис обвинил 
КНР в «беспрецедентном акте захва-
та земли» с целью строительства «ве-
ликой китайской песочной стены». 
А президент США Барак Обама на 
прошлой неделе предостерег Китай 
от агрессивных действий, обвинив 
его в использовании «своего превос-
ходства в размерах и силе для при-
теснения стран, находящихся в не-
выгодной позиции».

Доказательством союзнических 
отношений между Вашингтоном и 
Манилой должны стать десятиднев-
ные учения «Баликатан» («Плечом к 
плечу»), которые начнутся 20 апре-
ля. Они станут самыми масштабны-
ми за всю историю американо-фи-

липпинских маневров в Южно-Ки-
тайском море: будут задействованы 
11,5 тыс. солдат (при 5,5 тыс. участ-
ников в прошлом году). Часть уче-
ний пройдет всего в 220 км от рифа 
Скарборо, который контролируется 
Китаем, но оспаривается Филиппи-
нами и Тайванем. В филиппинском 
Минобороны утверждают: маневры 
не являются предупреждением Ки-
таю. При этом представитель ведом-
ства Гарольд Кабунок признал, что 
цель — «повышение готовности к за-
щите от внешней агрессии».

По мнению заведующего Цент-
ром Юго-Восточной Азии, Австра-
лии и Океании Института востоко-
ведения РАН Дмитрия Мосякова, в 
случае начала острой фазы кризи-
са США будут готовы оказать Мани-
ле помощь, но от прямого вмеша-
тельства, скорее всего, воздержат-
ся. «Поддержка Филиппин амери-
канцами регулируется договором о 
безопасности. Но в США утвержда-
ют, что он вступает в силу, только 
если произойдет нападение на при-
знанную всеми территорию Филип-
пин. Что же касается спорных остро-
вов Спратли, то здесь, как считают в 
Вашингтоне, ситуация совершено 
иная»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.

В Китае предупреждения об уг-
розах с их стороны называют бес-
почвенными, но одновременно с 
этим призывают Филиппины «ува-
жать территориальный суверени-
тет КНР». «Китайцы рассматривают 
Спратли как свою территорию, кото-
рая была потеряна в эпоху историче-
ской слабости. Они считают, что сей-
час по праву восстанавливают контр-
оль над тем, что им принадлежа-
ло»,— отмечает Дмитрий Мосяков.

Павел Тарасенко

Филиппины ищут  
американской поддержки
в борьбе с Китаем за спорные территории

На пути урегулирования иранско-
го ядерного кризиса возникли  
новые серьезные препятствия. 
Комитет Конгресса США одо-
брил законопроект, обязываю-
щий президента Обаму после 
подписания соглашения с Теге-
раном представить его на рас-
смотрение законодателей. При 
этом Конгресс оставил за собой 
право в месячный срок не одо-
брить сделку с Ираном и отло-
жить снятие односторонних санк-
ций с Тегерана. В ответ иранское 
руководство выдвинуло США 
ультиматум: санкции должны 
быть отменены в день подписа-
ния соглашения, и ни о какой его 
последующей проверке Конгрес-
сом не может быть и речи.

Через месяц после скандально-
го обращения к руководству Ирана 
с угрозой отменить ядерные дого-
воренности Тегерана с администра-
цией президента Обамы (см. 

”
Ъ“ от 

8 марта) американские законодатели 
вновь напомнили о своем праве вме-
шаться в урегулирование иранского 
кризиса. Инициатором законопроек-
та, единогласно одобренного сенат-
ским комитетом по иностранным де-
лам, стал его глава республиканец 
Роберт Коркер.

Как следует из законопроекта, в 
случае подписания шестеркой меж-
дународных посредников (пять по-
стоянных членов СБ ООН и Герма-
ния) соглашения с Ираном по уре-
гулированию его ядерной програм-
мы (оно должно быть заключено до 
30 июня) президент Обама будет обя-
зан в течение пяти дней передать на 
Капитолийский холм весь пакет до-
кументов, в том числе пункты, про-
ходящие под грифом «совершенно 
секретно». Законодатели в течение 
30 дней будут изучать договоренно-
сти и в случае несогласия с теми или 
иными положениями оставляют за 
собой право их не утвердить.

У президента будет 12 дней для 
наложения возможного вето на ре-
шения законодателей. Однако если 
против сделки с Ираном выступят 
минимум 67 сенаторов, Барак Оба-
ма своим вето воспользоваться не 
сможет. При этом на протяжении 
всего периода рассмотрения согла-
шения с Ираном, которое может 
растянуться на много недель, вве-

денные Конгрессом санкции про-
тив Ирана отменены не будут.

• Американские санкции против 
Ирана начали вводиться с 1984 года. 
Односторонние ограничительные 
меры США (принятые помимо Сов-
беза ООН) охватывают банковский, 
энергетический секторы, а также  
высокие технологии, атомную и ору-
жейную отрасли и инфраструктур-
ные проекты и распространяют-
ся как на юридических, так и на фи-
зических лиц. Кроме того, действие 
санкций США распространяется и 
на третьи страны, сотрудничаю-
щие с Тегераном. 
Таким образом, даже если в остав-

шиеся два с половиной месяца ше-
стерка мировых держав сможет вый-
ти на подписание финального согла-
шения с Тегераном, ядерная «сделка 
века» еще должна будет пройти ис-
пытание на прочность внутри аме-
риканской политической машины. 
С каким результатом и когда закон-
чится это испытание, сегодня сказать 
невозможно. Президент Обама, рас-
считывающий сделать соглашение 
с Ираном своим ключевым внешне-
политическим наследием (наряду со 
сближением с Кубой), предпочел не 
вступать в жесткий клинч с Конгрес-
сом. В Белом доме дали понять, что 
он подпишет законопроект, хоть и не 
в восторге от инициативы Конгресса. 
Дело в том, что изначально законода-
тели требовали предоставить им 60 
дней на изучение сделки. Итоговый 
вариант законопроекта таким обра-
зом можно назвать компромиссным.

Однако в Израиле, судя по всему, 
рассчитывают, что конгрессмены в 
итоге заблокируют соглашение с Те-
гераном. Как заявил вчера глава Ми-
нистерства разведки Юваль Штай-
ниц, израильская сторона испытыва-
ет удовлетворение по поводу достиг-
нутого компромисса между Белым 
домом и Конгрессом, считая это ре-
шение «достижением политики пре-
мьера Нетаньяху».

Реакция иранского руководства 
была диаметрально противополож-
ной. Президент Хасан Роухани фак-
тически выдвинул Вашингтону уль-
тиматум, дав понять: вариант от-
ложенного утверждения будущего 
ядерного соглашения с шестеркой с 
учетом его последующей эксперти-
зы в Конгрессе Тегеран категориче-

ски не устраивает. «Мы ведем перего-
воры с крупными державами, а не с 
Конгрессом»,— заявил Хасан Роуха-
ни. И добавил: «Если санкции не бу-
дут сняты, соглашения не будет». 

«В истории переговоров по иран-
ской ядерной программе уже были 
случаи, когда, казалось бы, достиг-
нутые договоренности срывались в 
последний момент. Так было с согла-
шением о вывозе низкообогащенно-
го урана при посредничестве Турции 
и Бразилии в 2010 году,— напомина-
ет директор программы 

”
Ядерное не-

распространение и РФ“ ПИР-Центра 
Андрей Баклицкий.— Сегодняшняя 
ситуация выглядит лучше, посколь-
ку все основные игроки заинтересо-
ваны в дипломатическом решении 
вопроса». Тем не менее, по его сло-
вам, есть множество факторов, спо-
собных замедлить и даже сорвать пе-
реговорный процесс. 

Говоря о том, как скажется ситуа-
ция вокруг Ирана на интересах Мо-
сквы, эксперт призвал не делать од-
нозначных оценок. «Провал пере-
говоров по иранской ядерной про-
грамме и обострение противостоя-
ния на Ближнем Востоке не отвеча-
ют стратегическим интересам РФ,— 
заявил он 

”
Ъ“.— В то же время за-

медление переговорного процесса 
может иметь определенный поло-
жительный эффект для российской 
экономики. Иранские углеводоро-
ды попадут на мировой рынок по-
зже, когда эффект от их появления 
может быть компенсирован возрос-
шим к тому времени спросом. На мо-
мент 

”
открытия“ Ирана миру рос-

сийские компании успеют присту-
пить к реализации ряда крупных 
проектов, включая строительство 
новых энергоблоков АЭС 

”
Бушер“». 

На днях глава МИД РФ Сергей Лав-
ров назвал «странной» логику, со-
гласно которой «в интересах разви-
тия экономики России нужно ее кон-
курентов держать под санкциями». 
По его словам, увеличение экспорта 
иранской нефти «на весьма обозри-
мую перспективу» возможно лишь 
«в незначительных объемах». А заме-
ститель главы МИДа Сергей Рябков 
уточнил, что у Ирана пока нет и не-
обходимой инфраструктуры, чтобы 
осуществлять в больших объемах по-
ставки природного газа в Европу.

Сергей Строкань

Иранский атом расщепят в Конгрессе
Судьбу будущей ядерной сделки с Тегераном  
решат американские законодатели

Йеменский конфликт приобретает газовое измерение
Повстанцы-хуситы захватили единственный в стране терминал экспорта СПГ

Конфликт в Йемене, угрожающий 
транспортировке нефти из стран 
Персидского залива, поставил 
под удар еще и экспорт сжижен-
ного природного газа (СПГ). Пов-
станцы-хуситы, против которых 
арабская коалиция во главе с Са-
удовской Аравией ведет в Йеме-
не военную операцию, захватили 
единственный в стране терми-
нал экспорта СПГ Балхаф, 40% 
акций компании-владельца кото-
рого принадлежит французской 
нефтегазовой корпорации Total. 
Доля йеменского СПГ в мировых 
поставках этого вида топлива не 
столь значительна, поэтому дра-
матических изменений на газо-
вом рынке в связи с захватом тер-
минала не произойдет. Впрочем, 
случившееся в Балхафе создает 
опасный прецедент: война в Йе-
мене впервые напрямую затро-
нула интересы крупнейшего за-
падного игрока на нефтегазовом 
рынке.

Воюющие в Йемене шиитские по-
встанцы хуситы, контролирующие 
значительную часть йеменских тер-
риторий, установили контроль над 
заводом по сжижению природного 
газа и отгрузочным терминалом в 
Балхафе. Объекты находятся на по-
бережье Аденского залива в провин-
ции Шабва, где продолжаются оже-
сточенные бои между хуситами и си-
лами, подконтрольными президен-
ту страны Абд-Раббу Мансуру Хади 
(сам он в изгнании и находится на 
территории Саудовской Аравии). 

Это единственный терминал экспор-
та СПГ в Йемене, и его закрытие оз-
начает уход йеменской доли из ми-
ровых объемов поставок газа.

Источники AFP в йеменских пле-
менных формированиях (имеют-

ся в виду противостоящие хуситам 
сторонники президента Хади, при-
нявшие сторону армии) подтверди-
ли: стратегические объекты в Бал-
хафе перешли под контроль их про-
тивников. «Вооруженные люди взя-

ли их под контроль после нашего от-
ступления»,— подтвердил один из 
военных, которым была поручена 
охрана этих объектов. Собеседник 
же агентства в рядах хуситов зая-
вил, что им удалось вытеснить с тер-

ритории стратегического объектов 
до 400 охранявших его военных, по-
сле чего они установили контроль 
над терминалом.

СПГ-завод и отгрузочный терми-
нал в Балхафе были введены в строй 
в 2009 году. Мажоритарной долей в 
проекте владеет французская Total 
(39,6%); йеменское правительство 
через местную газовую госкомпа-
нию и пенсионный фонд контроли-
рует 21,7%; южнокорейским ком-
паниям SK Corp. и Kogas принад-
лежит совокупно 15,6%; еще 17,2% 
у американской Hunt Oil. Практи-
чески весь СПГ с проекта продает-
ся по трем долгосрочным контрак-
там до 2029 года: с Kogas (2 млн т в 
год), с Total (2 млн т) и с француз-
ской GdF (2,55 млн т). В прошлом го-
ду завод снизил производство СПГ 
до 6,3 млн т, половина этого объе-
ма была отправлена в Южную Ко-
рею, еще примерно по 1 млн т полу-
чили покупатели в Японии и Китае, 
остальное небольшими партиями 
ушло в Индию и страны Юго-Восточ-
ной Азии. В Total пока официально 
не подтвердили захват терминала.

Йеменский СПГ составляет при-
мерно 2,6% в мировых поставках 
этого вида топлива, и в текущей ры-
ночной ситуации уход этого объема 
существенно не скажется на ценах, 
полагает глава подразделения СПГ в 
ICIS Heren Роман Казьмин. Он отме-
чает, что Kogas — основной конеч-
ный покупатель йеменского СПГ — 
сейчас «переконтрактован» и не за-
интересован в том, чтобы постав-

щики полностью выполняли дол-
госрочные контракты, поскольку 
этот газ не найдет спроса на рынке 
Южной Кореи. Total же при необхо-
димости может закрыть свои обяза-
тельства перед другими покупателя-
ми, закупив СПГ на споте. «На рын-
ке сейчас много СПГ, спотовые сдел-
ки заключаются в диапазоне $7–7,5 
за MMBTU — это меньше, чем цена 
долгосрочного контракта при по-
ставке СПГ из Йемена»,— говорит 
Роман Казьмин. Кроме того, на боль-
шинство контрактов, связанных с 
этим заводом (проектное финанси-
рование, фрахт СПГ-танкеров и кон-
тракты на поставку газа), скорее все-
го, будут распространяться форс-ма-
жорные оговорки из-за боевых дей-
ствий, добавляет эксперт.

Впрочем, несмотря на это, со-
бытия в Балхафе, напрямую задев-
шие интересы крупнейшего запад-
ного игрока на нефтегазовом рын-
ке, создали еще один опасный пре-
цедент. Основные маршруты тран-
спортировки нефти из богатых угле-
водородами суннитских стран Пер-
сидского залива, ведущие в Евро-
пу и США через Аденский залив и 
Баб-эль-Мандебский пролив, оказа-
лись под угрозой после того, как ху-
ситы штурмовали другой стратеги-
ческий объект — портовый город 
Аден (см. 

”
Ъ“ от 26 марта). После на-

чала военной операции в Йемене 
цена на нефть марки Brent выросла 
почти на 15%.

Ольга Кузнецова,  
Юрий Барсуков

официальное  
мнение

Члены G7 назвали  
условия возвращения 
РФ в ее ряды

Главы МИДов «семерки» (ФРГ, США, Канада, 
Япония, Франция, Великобритания, Италия) 
провели встречу в немецком Любеке. Одной 
из ее центральных тем стал украинский кризис. 
В итоговом заявлении главы МИДов «поддер-
жали усилия ”нормандской четверки“ и трехсто-
ронней контактной группы по урегулированию 

конфликта, а также принятие 12 февраля доку-
мента о комплексе мер по выполнению минских 
договоренностей». Украину страны «семерки» 
призвали провести конституционную реформу 
и «другие эффективные структурные измене-
ния», обещая Киеву экономическую поддержку.

В пункте о санкциях в отношении России 
говорится, что их «снятие будет зависеть от 
реализации минских договоренностей по Ук-
раине». В документе уточняется, что санкции 
против Москвы «не являются самоцелью». 
По итогам встречи G7 глава МИД Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер заявил, что стра-
ны группы «не преследуют цели изолировать 
Россию». «Мы бы хотели, чтобы Россия вновь 
была частью G8»,— сказал он, добавив, что 
«пока это невозможно из-за позиции России 
по Украине и невыполнения в полной мере 
минских договоренностей Москвой». Стороны 

конфликта на Украине, заявили главы МИДов 
стран G7, должны предпринять «дополнитель-
ные усилия по соблюдению перемирия и от-
воду тяжелых вооружений».

Министры иностранных дел G7 приветст-
вовали предварительное соглашение по Ира-
ну, достигнутое в Лозанне в начале апреля, 
ипризвали Иран сотрудничать с МАГАТЭ для 
верификации действий в атомной сфере. 
Главы МИДов также отметили, что Иран дол-
жен поддержать международные усилия 
по урегулированию ситуации в Сирии, Ираке 
и Йемене, а также в борьбе с террористиче-
ской организацией «Исламское государство». 
При этом господин Штайнмайер, комменти-
руя после заседания решение РФ об отмене 
эмбарго на поставки зенитно-ракетных ком-
плексов С-300 Ирану, назвал его «преждев-
ременным». Ангелина Шунина

После начала саудовской военной операции против шиитских повстанцев в Йемене цена на нефть марки Brent выросла  
почти на 15%  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19869,76 (–38,92)
РТС 1052,33 (+36,82)
FTSE 100 7096,78 (+21,52)

DAX 30 12231,34 (+3,74)
DJIA* 18141,77 (+105,07)
NASDAQ Composite* 5016,34 (+39,06)

*На 20:42.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.04.15
Австралийский доллар 38,2512
Английский фунт 74,3762
Белорусский рубль** 35,3170
Датская крона* 71,6095

Доллар США 50,5033
Евро 53,6598
Индийская рупия*** 80,9024
Казахский тенге*** 27,1589

Канадский доллар 40,3349
Китайский юань* 81,3887
Норвежская крона* 63,4408
СДР 69,2385

Сингапурский доллар 37,0721
Новая турецкая лира 18,6980
Украинская гривна* 23,4354
Шведская крона* 57,3035

Швейцарский франк 51,8248
Японская иена*** 42,2498
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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осыпает конфетти  
независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Вчерашняя пресс-конференция гла-
вы ЕЦБ Марио Драги обещала быть 
очень скучной. Программа коли-
чественного смягчения в еврозоне 
длится всего месяц, поэтому об ито-
гах говорить рано. Значит, не стоило 
ждать заявлений о переменах в моне-
тарной политике. В повестке дня — 
унылые оценки экономической си-
туации плюс протокольное спокой-
ствие и вера в правильность прово-
димой политики.

Так оно поначалу и было. Марио 
Драги начал со слов о том, что «фи-
нансовые условия в разрезе стои-
мости внешних займов заметно об-
легчились», и подтвердил, что про-
грамма количественного смягчения 
«продлится до сентября 2016 года». 
«И пока наши ожидания инфляции 
остаются ниже 2% в среднесрочной 
перспективе, мы будем поддержи-
вать…» — отметил он.

И тут неожиданно для всех какая-
то девица в долю секунды вскочи-
ла на стол, за которым восседал Дра-
ги с компанией. В руке девушка сжи-

мала несколько листов бумаги фор-
мата А4, которые она, как листовки, 
разбросала над головой руководите-
ля ЕЦБ. Вслед за бумагой полетели 
конфетти. «Остановите диктат ЕЦБ, 
остановите диктат ЕЦБ!» — закрича-
ла девушка.

Фотокорреспонденты, толкаясь 
локтями, ожесточенно защелкали за-
творами. Подбежавшие охранники 
не отважились вслед за девушкой за-
прыгнуть на стол и пытались стянуть 
ее вниз. Героиня момента успешно 
отбивалась и с видимым удовольст-
вием продолжала разбрасывать кон-
фетти и повторять выкрики про дик-
тат ЕЦБ. Ошарашенный Марио Дра-
ги судорожно отмахивался от бума-
ги, конфетти сыпались ему на голо-
ву. Полагаю, что они символизиро-
вали поток денег, которые вбрасыва-
ют монетарные власти в финансовую 
систему еврозоны. Это было красиво. 

Перед тем как охранники стяну-
ли девушку на пол, она скинула с се-
бя пиджак, под которым обнаружи-
лась футболка с надписью «Диктат 
ЕЦБ», причем слово «диктат» было 
написано таким образом, что полу-
чилась бранная фраза по-английски. 
С начала нападения прошло 17 се-
кунд. Трансляцию пресс-конферен-
ции прервали, но минут через пять 
она возобновилась, и Марио Драги 
мужественно договорил свою речь. 
Но кто запомнил, о чем он говорил?

Ответственность за произошед-
шее взяла на себя группа Femen, раз-
местив в Twitter свое заявление. Го-
ворят, что исполнительница вчераш-
него перформанса — немецкая акти-
вистка группы, которая участвова-
ла в топлес-нападении Femen на До-
миника Стросс-Кана. Бывшему руко-
водителю МВФ, положим, женского 
внимания хватало и без Femen. А вот 
для того, чтобы сейчас подогреть ин-
терес к рутинной политике ЕЦБ, дей-
ствительно нужны были неординар-
ные меры. Когда активистка Femen 
запрыгнула на стол Марио Драги, ев-
ро подорожал относительно долла-
ра на 0,7%, до €1,066 за $1. Но эффект 
конфетти не мог быть продолжитель-
ным: к вечеру курс вернулся на ис-
ходные позиции. Надо придумывать 
что-то еще.

вчера

«ГАЗПРОМ»

подписал с EWE AG соглаше-
ние о продаже ей 10,52% в не-
мецкой газораспределитель-
ной компании Verbundnetz Gas 
AG (VNG). Подробности сделки сто-
роны не раскрывают. Исходя из це-
ны продажи своей доли в VNG ком-
панией Wintershall (15,79%) год на-
зад, стоимость пакета «Газпрома» 
могла составить около €213 млн. За-
вершить покупку стороны рассчи-
тывают в ближайшие недели. После 
консолидации пакета российской 
монополии EWE получит 74,2% в не-
мецком операторе. Наблюдатель-
ный совет EWE уже одобрил сдел-
ку 15 апреля, теперь ее должен со-
гласовать совет директоров «Газ-
прома». Российская компания по-
ка не анонсировала вынесение та-
кого вопроса на совет директоров. 
Пока неясно, как EWE распорядит-
ся полученным пакетом. Компания 
раздумывает, сохранить его или пе-
репродать. «Газпром» объяснял вы-
ход из актива тем, что потерял воз-
можность принимать решения по-
сле продажи пакета Wintershall 
(совместно компании владе-
ли блокирующим пакетом VNG). 
 Ольга  Мордюшенко

«Т2 РТК ХОЛДИНГ»,

совместное предприятие «Tele2 
Россия» и «Ростелекома», до кон-
ца 2015 года планирует от-
крыть по договору франчай-
зинга около 300 монобрендо-
вых салонов связи в Москов-
ском регионе. Компания уже за-
ключила первые договоры арен-
ды помещений, в ближайшее время 
начнется строительство монобрен-
довых салонов связи в крупных тор-
говых центрах Москвы и Москов-
ской области. ТАСС

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

сообщила о первой сделке 
по размещению облигаций 
в рамках зарегистрированной 
программы. 14 апреля банк «ФК 

”Открытие“» закрыл сделку по раз-
мещению двух выпусков пятилет-
них биржевых облигаций на 4   млрд 
руб., сообщила биржа. Ставки пер-
вых купонов — 16% и 16,25% годо-
вых. Биржа получила возможность 
регистрировать программы облига-
ций (а не отдельные выпуски) 7 де-
кабря 2014 года. Банк первым вос-
пользовался новым сервисом. «Раз-
мещение в рамках программы по-
зволяет разместить объем, который 
соответствует рыночному спросу, 
а также сократить издержки»,— при-
водит биржа слова вице-президен-
та, директора департамента рынков 
капитала банка Михаила Автухова. 
 Отдел финансов

ПРАВИТЕЛЬСТВО

предлагает ритейлерам и про-
изводителям объединить-
ся в саморегулируемые орга-
низации (СРО). Соответствующие 
поправки к закону «О торговле» бу-
дут внесены до конца года, расска-
зали ”Ъ“ участники совещания у ви-
це-премьера Аркадия Дворковича. 
По словам главы «Союзмолока» Ан-
дрея Даниленко, предполагается, 
что будет создана СРО отдельно для 
сетей и для поставщиков. При этом 
структура, организованная над СРО, 
будет регулировать споры между 
участниками через механизм тре-
тейского суда. Как объяснил госпо-
дин Даниленко, сейчас с Минпром-
торгом обсуждается возможность 
привилегий для участников СРО, од-
нако те, кто в организацию не всту-
пит, наказаны никак не будут. Глава 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли Илья Якубсон 
подчеркнул, что правительство под-
держивает стремление бизнеса кон-
центрироваться на инструментах са-
морегулирования. При этом другой 
участник рынка розничной торговли 
сомневается, что СРО будет эффек-
тивной, если не будет предусмотре-
но реальной ответственности за не-
вхождение в организацию — вплоть 
до запрета на работу. Анастасия 
Дуленкова, Анна Зиброва

правила  
игры

Конфетти сыпались 
на голову Марио Дра-
ги, символизируя 
 поток денег, вливае-
мых в финансовую 
систему еврозоны. 
Это было красиво

Новый долгосрочный прогноз 
спроса на электроэнергию до 
2035 года, который подготовило 
Минэнерго, подчеркнуто кон-
сервативно описывает будущее 
российской энергетики. Сред-
негодовой прогноз роста спроса 
колеблется в пределах 0,9—1,7%, 
что вдвое ниже показателей 
действующего прогноза до 2030 
года, при этом в двух сценариях 
из трех предполагается замет-
ный спад экспорта. Но рынок 
высоко ценит консерватизм — 
чересчур оптимистические про-
гнозы 2000-х годов привели к 
существующему переизбытку 
мощности.

Завтра правительственная комис-
сия по энергетике рассмотрит но-
вый долгосрочный прогноз спроса 
на электроэнергию до 2035 года, ко-
торый разработало Минэнерго. Он 
должен стать одной из отправных то-
чек новой редакции генсхемы раз-
мещения объектов электроэнергети-
ки до 2035 года, ключевого докумен-
та отрасли, определяющего ее разви-
тие на ближайшие 15 лет.

Новый прогноз (есть у 
”
Ъ“) вне за-

висимости от сценариев вдвое пес-
симистичнее действующей генсхе-
мы до 2030 года, принятой в 2010 
году: среднегодовые прогнозы ро-
ста находятся в коридоре 0,9–1,7% 
против прежних 2,2–3,1%. К 2035 го-
ду спрос на электроэнергию (с уче-
том Крыма и децентрализованно-
го потребления) должен вырасти по 
сравнению с 2013 годом на 23%, до 
1296 млрд кВт•ч, по кризисному сце-
нарию, на 27,5%, до 1343 млрд кВт•ч, 
по консервативному и на 44,3%, до 
1520 млрд кВт•ч,— по умеренно-оп-
тимистичному.

Базовый сценарий, консерва-
тивный, предполагает годовой при-
рост спроса в 1,1% для большинства 

объединенных энергосистем (ОЭС), 
кроме Средней Волги и Урала (0,7–
0,8%). Опережающий рост ожида-
ется в Крыму из-за увеличения ин-
вестиций в экономику и выравни-
вания экономического развития с 
другими регионами России — на 
2,1%, до 10 млрд кВт•ч, в 2035 году. 
Также заметно увеличится децент-
рализованное потребление (на 2,3% 
в год, до 26 млрд кВт•ч) за счет пер-
спективных нефтегазовых проек-
тов и (по этой же причине) потребле-
ние в ОЭС Востока — на 2,5% в год, 
до 56 млрд кВт•ч. Сценарии роста 
спроса на мощности аналогичны, в 

2035 году по консервативному сце-
нарию он достигнет 199 ГВт.

Перспективы экспорта электроэ-
нергии невелики в рамках всех сце-
нариев. Кризисный вариант, предпо-
лагающий выход балтийских стран 
из соглашения о параллельной рабо-
те с Россией и Белоруссией (БРЭЛЛ), 
показывает отвесное падение экс-
порта с 13,7 млрд кВт•ч в 2013 году до 
8,9 млрд кВт•ч к 2020 году и удержа-
ние его на этом уровне с легким па-
дением в следующие 15 лет. Консер-
вативный прогноз, не предполагаю-
щий отсоединения Прибалтики, но 
учитывающий пуск двух блоков Бе-

лорусской АЭС в 2018 и 2020 годах 
и ввод линии постоянного тока Лит-
ва—Швеция, дает менее крутой спад 
экспорта — до 9,8 млрд кВт•ч в 2035 
году. И лишь умеренно-оптимистич-
ный сценарий, с интенсификацией 
поставок в Китай, дает к 2020 году 
прирост экспорта на 1,1 млрд кВт•ч, 
но на таком уровне (14,8–14,7 мл-
рд кВт•ч) он и останется. В проекте 
энергостратегии до 2035 года, другом 
основополагающем документе отра-
сли, при близких цифрах по потре-
блению электроэнергии предпола-
гается рост ее экспорта в пять-восемь 
раз, «особенно на востоке страны».

Несмотря на общий пессимизм 
прогноза, отраслевым аналитикам 
он нравится — в первую очередь как 
раз своей консервативностью, от-
мечает глава центра исследований 
ТЭК Института проблем естествен-
ных монополий Александр Григорь-
ев. Излишний оптимизм в прогно-
зах, ложащихся в основу энергостро-
ек, уже привел к негативным послед-
ствиям как для потребителей, так и 
для поставщиков электроэнергии. 
Так, в генсхеме до 2020 года ожидал-
ся рост энергопотребления на уров-
не 4,1–5,1% в год. Именно на его ос-
нове строились планы вводов новой 
генерации, оплачиваемой по повы-
шенной ставке, в результате чего по-
требители сейчас несут довольно вы-
сокое ценовое бремя. С другой сторо-
ны, избыток предложения давит на 
рыночную цену, снижая доходы тех 
генераторов, которым не гаранти-
ровано обязательное погашение за-
трат. «Ожидаемый избыток предло-
жения — 20 ГВт,— говорит глава 

”
Со-

вета рынка“ Максим Быстров.— Это 
означает практически нулевые цены 
на мощность, что для генераторов не 
является хорошей новостью».

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Фомичева

Российский рекламный рынок в  первом 
квартале 2015 года сократился на 19%, 
до 62,3   млрд руб., свидетельствуют предва-
рительные данные рекламных агентств. 
Сильнее всего сокращение бюджетов отра-
зилось на рынках прессы и радио, которые 
упали сразу на 45% и 35% соответственно. 
Ситуация в большинстве медиа практиче-
ски совпадает по динамике с началом кри-
зисного 2009 года, за исключением интерне-
та, в котором рекламные доходы на этот раз 
растут несмотря на ситуацию в экономике.

Рынок рекламы в первом квартале упал на 19%, 
до 62,3 млрд руб., следует из имеющейся в распо-

ряжении 
”
Ъ“ презентации с предварительными 

данными рекламных агентств и селлеров, входя-
щих в Ассоциацию коммуникационных агентств 
России (АКАР). Их оценки были представлены на 
встрече в АКАР на этой неделе. Официальные ито-
ги первого квартала АКАР в последние годы пу-
бликовала в середине мая. В этом году данные бу-
дут обнародованы уже в конце апреля, уточнил 
представитель ассоциации.

Наиболее серьезное падение — сразу на 45% — 
в первом квартале пережила печатная пресса, сле-
дует из данных комитетов АКАР. Полных данных 
по рынку нет, итоги еще подводятся, подчеркива-
ет президент Hearst Shkulev Media Виктор Шку-

лев. «Мы сейчас живем в условиях краткосрочно-
го планирования. Но есть ощущение, что рынок 
летом нащупает дно»,— считает он.

В 35% оценивается падение на рынке радио-
рекламы. Вице-президент по коммерческой дея-
тельности «Европейской медиагруппы» («Европа 
плюс», «Дорожное радио» и др.) Дарья Чуйкова го-
ворит, что подсчеты группы оптимистичнее, чем 
эти данные. По оценке ЕМГ, рынок радиорекламы 
по Москве и при сетевом размещении сократился 
в первом квартале на 29–30%, а по итогам года мо-
жет показать минус 20–25%.

деловые новости  — с10

Интернет не почувствовал кризиса
Рекламные бюджеты растут только в онлайне

Как стало известно 
”
Ъ“, при-

надлежавший до марта 2014 го-
да Геннадию Тимченко трейдер 
Gunvor продает первый актив 
в России — 30% в угольной ком-
пании «Колмар» — структурам 
Искандара Махмудова и Анд-
рея Бокарева. У Volga Group го-
сподина Тимченко останется 
еще 30%. У новых совладельцев 
«Колмар» уже есть совместные 
проекты с Геннадием Тимчен-
ко и опыт работы в угольной 
отрасли. По мнению источни-
ков 

”
Ъ“, их приход не отразится 

на стратегии развития компа-
нии, но может привести к сме-
не ее управленческой команды.

Структуры основных акционе-
ров УГМК Искандара Махмудова и 
Андрея Бокарева выкупают долю 
швейцарского трейдера Gunvor в 
угольной компании «Колмар» (30%) в 
Якутии, рассказали источники 

”
Ъ“, 

близкие к акционерам компании. 
По словам одного из них, сделка «в 
высокой степени готовности». Ее 
сумму собеседники 

”
Ъ“ не называют. 

По неофициальным данным, в 2011 
году Gunvor, совладельцем которого 
тогда был Геннадий Тимченко, полу-
чил 60% «Колмара» за $300 млн.

Господин Тимченко продал свою 
долю в Gunvor партнеру Торбьорну 

Торнквисту в марте 2014 года, нака-
нуне введения против российского 
бизнесмена западных санкций. Уже 
в октябре трейдер объявил о выхо-
де из российских активов. Помимо 
пакета в «Колмаре», Gunvor принад-
лежат нефтепродуктовый терми-
нал в порту Усть-Луга и 50% в ООО 
«Новороссийский мазутный тер-
минал» (НМТ; СП с группой НМТП). 
Но покупателей на портовые акти-
вы Gunvor пока не нашел, говорят 
источники 

”
Ъ“.

• Запасы «Колмара» — более 1   млрд 
тонн коксующегося угля, инвестпрог-
рамма до 2020 года до девальва-
ции рубля оценивалась в $1,3   млрд, 
предполагая увеличение добы-
чи до 13,5 млн тонн в год (сейчас — 
2 млн тонн) и выпуск 7 млн тонн 
концентрата. В марте основной 
инвестпроект компании — строи-
тельство Ингалинского ГОКа сто-
имостью 22,87   млрд руб. и мощно-
стью 6–10,5 млн тонн угля в год — 
был утвержден Дмитрием Медведе-
вым в числе приоритетных проек-
тов Дальнего Востока.
На то, что сделка по продаже до-

ли Gunvor в «Колмаре» запуще-
на, может указывать изменение в 
структуре владельцев. В 2014 году в 
Volga Group Геннадия Тимченко рас-
крывали, что Gunvor принадлежит 

30% «Колмара» через паритетное с 
Volga СП Montlink. Еще 40% «Колма-
ра» владеют его основатели Анато-
лий Митрошин и Сергей Цивилев. 
Сейчас большинство активов «Кол-
мара» находятся на балансе кипр-
ской KLMR Ltd, она принадлежит 
Lonestate Assets Ltd (40%), Mokara 
Enterprises Ltd (30%) и Montlink Ltd 
(30%). Montlink принадлежит Volga 
Resources Investments Sicav-Sif SA, 
Mokara — некоей Антуле Папамар-
кос. Представители УГМК, Volga 
Group, господ Цивилева и Митро-
шина отказались от комментариев, 
в Gunvor не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли, знако-

мый с планами «Колмара» и его ак-
ционерами, отмечает, что у господ 
Тимченко, Махмудова и Бокаре-
ва «уже есть ряд совместных про-
ектов, например 

”
Трансойл“, и не-

удивительно, что они расширяют 
сотрудничество с учетом опыта ак-
ционеров УГМК в 

”
Кузбассразрезу-

гле“». Новые акционеры могут изме-
нить управленческую команду «Кол-
мара», который с января 2014 года 
возглавляет Сергей Цивилев, пола-
гает собеседник 

”
Ъ“, но инвестпрог-

рамма «вряд ли нуждается в коррек-
тировке».

В то же время, Сергей Донской 
из Societe Generale говорит, что «пе-

риод большого роста в коксующем-
ся угле можно считать оконченным: 
Китай уже не может быть таким 
сильным драйвером, как раньше, 
прирост закупок в Японии и Южной 
Корее не столь масштабен, и основ-
ное, на что остается надеяться уголь-
щикам,— это Индия». Как отмечает 
эксперт, рынок будет все более кон-
курентным, и главным преимуще-
ством угольщиков станет себесто-
имость. Отгружать уголь «Колмар» 
планируется в страны АТР через тер-
минал в бухте Мучка порта Ванино, 
который строит подконтрольная 
Геннадию Тимченко «Сахатранс». 
Но планы «Колмара» зависят и от 
развития Восточного полигона ОАО 
РЖД. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, уверяет, что у «Колма-
ра» проблем с транспортом нет. «К 
месторождениям проведена доро-
га, до одного из них нужно дотянуть 
еще 4–5 км, это несложно»,— отме-
чает собеседник 

”
Ъ“. Но, по его сло-

вам, проблема в высоких тарифах: 
используемым «Колмаром» участ-
ком владеют «Железные дороги Яку-
тии», «и перевозка по 50 км пути сто-
ит примерно столько же, сколько по 
400 км у ОАО РЖД». 

Анатолий Джумайло, 
Юлия Галлямова, 
Евгений Хвостик

Gunvor выходит из «Колмара»
Его сменят Искандар Махмудов и Андрей Бокарев
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Широта крымская, долгота колымская
Энергопотребление будет быстро расти только в Крыму и на Дальнем Востоке
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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У саморегулирования на ауди-
торском рынке выявляется все 
больше недостатков. Как показа-
ла практика, жестко регулиро-
вать аудиторов СРО не могут из 
опасений повредить их бизнесу. 
В частности, несмотря на пря-
мые указания Минфина, дан-
ные еще год назад, СРО пока так 
и не смогли заставить участни-
ков рынка раскрыть важные 
для них данные о доходах, вла-
дельцах, структуре управления 
и системе вознаграждений. Те-
перь этот вопрос намерен взять 
под свой контроль сам Минфин. 
Поможет ли это — вопрос.

О том, что совет по аудиторской де-
ятельности при Минфине выразил не-
довольство тем, как аудиторские само-
регулируемые организации (СРО) 
контролируют входящих в них аудито-
ров, 

”
Ъ“ рассказали участники рынка, 

знакомые с ходом его заседания в кон-
це марта. Это подтверждается протоко-
лом заседания. Еще летом прошлого 
года совет рекомендовал СРО требо-
вать от аудиторов общественно значи-
мых организаций (публичных компа-
ний, структур с госучастием, банков, 
страховщиков, НПФ и пр.) раскрывать 
подробную информацию о своих соб-
ственниках, финансовых результатах, 
системе вознаграждения руководства. 
Однако до сих пор большинство ауди-
торских СРО (четыре из пяти) эту реко-
мендацию не выполнили. Теперь 
Минфин перепроверит, насколько хо-
рошо СРО контролируют аудиторов.

Вопрос раскрытия информации о 
доходах, структуре собственности и 
управления, вознаграждениях стал ак-
туальным для аудиторов после того, 
как в результате расчистки сначала 
банковского, а потом и пенсионного 
рынка (при вступлении НПФ в систе-
му гарантирования вкладов) были вы-
явлены массовые случаи фальсифици-
рованной отчетности, достоверность 
которой тем не менее была подтвер-

ждена аудиторскими заключениями. 
Однако, несмотря на довольно продол-
жительное время, прошедшее с мо-
мента направления советом по ауди-
торской деятельности рекомендаций 
СРО по установлению к аудиторам тре-
бований о раскрытии информации, 
исполнила их всего одна СРО — «Со-
дружество». Организация официально 
потребовала от аудиторских компа-
ний отчитаться по всем перечислен-
ным пунктам за 2014 год еще до конца 
февраля. Впрочем, реализовали ли 
члены СРО это на практике, пока неиз-
вестно, признает гендиректор СРО 
«НП 

”
Содружество“» Ольга Носова.

Остальные четыре СРО подошли к 
вопросу довольно формально. Как по-
яснила зампред центрального совета 
Российской коллегии аудиторов (РКА) 
Ирина Тютина, указания от совета по-
ступили в виде рекомендации, поэто-
му в коллегии ограничились рассыл-
кой соответствующих пожеланий ауди-
торам, не утверждая их как официаль-
ные требования к участникам рынка со 
стороны СРО. А такой подход дал, в 
свою очередь, аудитором понимание 
необязательности исполнения реко-
мендаций по раскрытию. Теперь, по-
сле того как проблема снова вышла на 
уровень Минфина, в РКА решили ис-
править ситуацию. Остальные СРО не 
слишком стремились комментировать 
непростую для них тему. В ИПАР от ком-
ментариев отказались. «Этот вопрос 
требует серьезного подхода и тщатель-
ного анализа, над чем мы сейчас и рабо-
таем»,— заявили 

”
Ъ“ в Аудиторской па-

лате России. В Московской аудитор-
ской палате не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Вопрос об излишней лояльности 
СРО к своим членам, причем не только 
на аудиторском рынке, остро стоит 
давно. Впрочем, по мнению участни-
ков рынка, даже если Минфин заста-
вит СРО жестко потребовать от своих 
членов раскрытия информации, за-
метного результата это не даст. Основ-
ная причина происходящего — не 

столько мягкость СРО, сколько жест-
кая позиция самих аудиторов, не жела-
ющих раскрывать сведения о себе кон-
курентам, клиентам, составителям 
рейтингов аудиторских фирм. «Во-пер-
вых, это болезненно для регионов, где 
рынок жестко поделен,— отмечает 
Ирина Тютина.— Зная, сколько ауди-
торская компания заработала на ауди-
те отчетности, ее конкурент может вы-
ставить меньшую цену в открытом 
конкурсе, и госкомпания будет обяза-
на принять ее предложение». С другой 
стороны, информационный вакуум 
дает простор для формального подхо-
да при выборе аудитора, отмечает ген-
директор компании «Бейкер Тилли Ру-
саудит» Евгений Самойлов. «Сопоста-
вить масштабы его деятельности со 
значимостью компании, чью отчет-
ность он заверяет, в отсутствие офици-
альных отчетов никто не сможет»,— 
поясняет он. Лидирующие же пози-
ции в рейтингах, по его словам, важны 
для аудиторов как условие доступа к 
госконтрактам. «Приукрасить свои фи-
нансовые показатели для рейтинго-
вых агентств при наличии данных, 
официально раскрытых по требова-
нию СРО, аудиторам будет сложнее»,— 
указывает один из представителей 
профессии. В такой ситуации раскры-
тие может серьезно ударить по бизнесу 
недобросовестных аудиторов, резю-
мирует господин Самойлов.

Очевидно, что за свои тайны они го-
товы серьезно бороться. «Мы намере-
ны изучить соответствие этой реко-
мендации (по раскрытию.— 

”
Ъ“) тре-

бованиям законодательства об ауди-
торской деятельности и коммерче-
ской тайне,— заявил 

”
Ъ“ председатель 

Межрегионального профсоюза ауди-
торов и бухгалтеров Леонид Блин-
ков.— И по результатам этого анализа 
поставить на голосование членов ауди-
торских СРО вопрос о запрете органам 
управления всех СРО требовать такого 
раскрытия от аудиторов».

Ольга Шестопал

Аудиторы тщательно скрываются
Отчитываться о важном они не готовы ни СРО, ни Минфину

ЦБ вводит дополнительную 
дифференциацию на рынке 
брокерских услуг. Субброкер-
ским компаниям, выступаю-
щим посредниками между бро-
керами и клиентами-физлица-
ми, придется получать специ-
альную лицензию. Крупных 
брокеров беспокоит перспекти-
ва появления игроков с «облег-
ченной лицензией», субброке-
ров — грядущее ограничение 
на ряд операций.

Сегодня завершается сбор замеча-
ний по проекту положения ЦБ «О ли-
цензионных требованиях и услови-
ях осуществления профессиональ-
ной деятельности на рынке ценных 
бумаг». ЦБ намерен обязать субброке-
ров получать специальную лицен-
зию «профессионального участника 
рынка ценных бумаг на осуществле-
ние брокерской деятельности только 
с привлечением брокера, являюще-
гося участником торгов и участни-
ком клиринга (лицензия клиентско-
го брокера)».

• Субброкерские компании рабо
тают как посредники между бро
керами и частными инвесторами. 
Сейчас они действуют с обычной 
брокерской лицензией, но могут не 
являться участниками фондовой 
биржи, лишь передавая поручения 
на покупку и продажу активов от 
инвесторов брокерам. Институт 
более развит в регионах, где круп
ным брокерам открывать пред

ставительства невыгодно. По оцен
кам участников рынка, активных 
субброкеров около 30.
Как пояснили в ЦБ, выделение ли-

цензии клиентского брокера необхо-
димо для защиты прав инвесторов: 
«Наличие данной лицензии у брокера 
информирует потенциальных клиен-
тов о том, что такой брокер не вправе 
совершать сделки с ценными бумага-
ми и производными финансовыми 
инструментами (ПФИ) за счет клиен-
тов без привлечения прайм-брокера, 
а также использовать средства клиен-
та в собственных интересах».

Субброкерская лицензия подразу-
мевает ряд ограничений, главным из 
которых является запрет на совмеще-
ние деятельности субброкера и дове-
рительного управляющего. «Мини-
мальный размер собственных 
средств для управляющих составляет 
35 млн руб., а для клиентского броке-
ра — 3 млн руб. Если последнему раз-
решить совмещение его деятельнос-
ти с деятельностью по управлению 
ценными бумагами, то минималь-
ный размер собственных средств для 
него тоже должен составлять 35 млн 
руб.»,— пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ. «Сейчас 

субброкер может снизить собствен-
ные средства до 3 млн руб., но при 
этом он не лишается лицензии на до-
верительное управление»,— поясня-
ет гендиректор субброкерской компа-
нии ИФК «Опцион» Евгений Аврахов.

Крупные брокеры считают идею 
ЦБ обоснованной. «В небольших 

компаниях может существовать кон-
фликт интересов между доверитель-
ным управлением и брокериджем, 
что может отражаться на интересах 
клиентов»,— считает председатель 
правления ИК «Ай Ти Инвест» Мак-
сим Малетин.  Эксперты не исключа-
ют, что появление отдельной лицен-
зии облегчит жизнь субброкерам. 
«Решение закрепляет дифференциа-
цию брокеров и регулятивную на-
грузку на них»,— уверен глава Наци-
ональной ассоциации участников 
фондового рынка Алексей Тимофе-
ев. Он надеется, что дифференциа-
ция, начатая в 2014 году снижением 
требования к минимальному капи-
талу субброкеров, закрепится, и в 
дальнейшем к ним будут приме-
няться менее строгие требования по 
штату сотрудников и количеству 
проверок.

Прайм-брокеры не рады диффе-
ренциации: появление нового вида 
брокерской лицензии с пониженны-
ми требованиями может увеличить 
риски системы. «Если компания сей-
час хочет работать в качестве легаль-
ного субброкера, то она должна 
иметь полноценную брокерскую ли-
цензию и отвечать за свои действия в 
полном объеме. Введение 

”
облегчен-

ной“ брокерской лицензии снижает 
планку требований и ответствен-
ность»,— уверен замгендиректора по 
финансам и операционной деятель-
ности ИК «Атон» Максим Кузякин.

Любовь Царева

Брокер с ограниченной лицензией
ЦБ дифференцирует регулирование брокерского рынка

В отсутствие официальных ком-
ментариев о причинах продления 
сроков перехода Visa на процессинг в 
НСПК участники рынка могут лишь 
строить предположения. «Работа с 
Visa гораздо сложнее,  чем с 
MasterCard, не исключено, что НСПК 
решила в ее случае сделать этот про-
цесс поэтапным, нежели перейти на 
Visa сразу и обрушить весь процес-
синг»,— предполагает собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-10. Впрочем, воз-

никнут ли проблемы, сейчас сказать 
нельзя. Так, например, переход 
MasterCard на процессинг НСПК, во-
преки ожиданиям, оказался доста-
точно безболезненным, по крайней 
мере массовых жалоб от держателей 
карт зафиксировано не было. «Сбои 
были, но они носили единичный и 
очень скромный характер, посколь-
ку любая смена схемы работы не мо-
жет не повлечь за собой негативных 
последствий,— говорит собеседник 

”
Ъ“ из числа банкиров.— В случае с 

двухэтапным переходом таких про-
блем может быть вдвое больше, но 
реализуется ли этот риск, сейчас пре-
дугадать нельзя».

В случае если риски реализуются, 
проблемы для банков и их клиентов 
могут носить вполне понятный ха-
рактер, предупреждают участники 
рынка. «Существует стандартная схе-
ма сверки между банком и платеж-
ной системой. Это нужно в тех ситуа-
циях, когда, например, происходят 
обрывы связи, ошибки какой-то из 
сторон. Классический пример: опе-
рация уже авторизована, происходит 
обрыв связи, и эквайер не получает 
эту информацию, операция не про-
водится, при этом деньги на карте за-
резервированы. В случае когда в этом 
процессе задействованы только 
банк-эмитент и платежная система, 
процесс сверки является отлажен-
ным и быстрым. В случае появления 
в нем посредника он усложняется, и 
до тех пор, пока все стороны не разбе-

рутся, на чьей стороне ошибка, дер-
жатель карты фактически не сможет 
пользоваться своими средствами»,— 
поясняет председатель совета дирек-
торов «Золотой короны» Николай 
Смирнов.

При этом двухэтапная схема пе-
рехода Visa на процессинг НСПК 
препятствует оперативному реше-
нию проблем санкционных банков. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, близко-

го к одной из таких кредитных орга-
низаций, схема, при которой обра-
ботка трансакций все еще будет за-
висеть от Visa вплоть до июня, стала 
для него неприятным сюрпризом. 
«Данная схема не будет работать и в 
случае введения санкций в отноше-
нии новых банков, так как Visa по-
просту будет отклонять авториза-
цию по их картам и клиринг на 
уровне НСПК в таком случае не по-
может»,— отмечает независимый 
эксперт на платежном рынке Дмит-
рий Вишняков.

Ольга Шестопал

Хорошо отложенная система
с1
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Финансовый консультант «Мече-
ла» Rothschild Group предложил 
Сбербанку конвертировать часть 
долга компании в ее акции, тем 
самым впервые допустив такую 
возможность. Но речь идет лишь 
о миноритарном пакете, и его 
размер не определен. Более то-
го, Rothschild Group посредни-
чает лишь в переговорах «Мече-
ла» со Сбербанком, причем по 
просьбе  последнего. Источни-
ки 

”
Ъ“ не исключают, что новое 

предложение — лишь формаль-
ность и несильно продвинет 
 переговоры.

Сбербанк 9 апреля получил пред-
ложение о конвертации части долга 
«Мечела» Игоря Зюзина в акции ком-
пании, заявил вчера «РИА Новости» 
глава Rothschild Group в РФ и СНГ 
Джеймс Фриель (консультирует «Ме-
чел»). «Предложение включает debt 
equity swap, условия погашения про-
центов и основной суммы долга и 
корпоративное управление»,— ска-
зал он, отметив, что 16 апреля груп-
па должна получить ответ. Как уточ-
нил 

”
Ъ“ господин Фриель, речь идет 

о «миноритарном пакете», который 
Сбербанк может получить при допэ-
миссии, но размер пакета не опреде-
лен. Банк может получить и место в 
совете директоров «Мечела».

Разъяснения господина Фриеля 
последовали за резким высказыва-
нием главы Сбербанка Германа Гре-
фа, который заявил: «Если (

”
Мече-

лом“.— 
”
Ъ“) не будут предложены ва-

рианты, приемлемые для реструкту-
ризации, мы пойдем к банкротству». 
Присланное в марте первоначаль-
ное предложение Rothschild не со-
держало конвертации долга в акции, 
и в Сбербанке его сочли «неприемле-
мым», отметил господин Греф, доба-
вив, что, получив встречное предло-
жение банка две недели назад, «кон-

сультант ушел и больше не возвра-
щался». «Скорее всего, до Грефа но-
вое предложение просто не доходи-
ло»,— полагает один из источников 

”
Ъ“, близкий к переговорам. В Сбер-

банке это не комментируют. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к банку, подтвер-

дил, что «предложение получено, го-
товится ответ», но и новая схема, по 
его словам, не устраивает банк.

«Мечел» с весны 2014 года пы-
тается реструктурировать долг, ко-
торый на начало 2015 года состав-
лял $6,3 млрд. Крупнейшие креди-
торы помимо Сбербанка, которо-
му «Мечел» должен 32,8 млрд руб. 
и $778 млн, это ВТБ (70 млрд руб. 
и $170 млн) и Газпромбанк (ГПБ, 
$1,4 млрд и 26,8 млрд руб.).

Со стороны «Мечела» впервые бы-
ла допущена сама возможность кон-
вертации долга в акции. На этом еще 
в середине 2014 года настаивали гос-
банки, они предлагали засчитать 
$3 млрд долга (до девальвации рубля) 
в счет 75% акций «Мечела», но против 
был владелец компании Игорь Зю-
зин (вместе с семьей контролиру-
ет 67,42% акций). Участники рынка, 

впрочем, полагают, что сейчас пред-
ложение Rothschild «содержит лишь 
формальное условие конвертации». 
«Зная уверенность 

”
Мечела“ в том, 

что ситуация разрешится в пользу 
компании, я не удивлюсь, если весь 
долг Сбербанка предложено конвер-
тировать в одну акцию»,— иронизи-
рует один из собеседников 

”
Ъ“.

В ВТБ предложения от Rothschild 
Group не поступали, говорят в бан-
ке, а источник 

”
Ъ“, близкий к нему, 

ранее отмечал, что «тема конверта-
ции почему-то больше не поднима-
ется». В ГПБ ситуацию не коммен-
тируют. Rothschild работает только 
со Сбербанком, который и настаи-
вал на его привлечении, подтвер-
ждают источники 

”
Ъ“. С учетом то-

го, что ГПБ более лоялен к владель-
цу «Мечела» Игорю Зюзину, а с ВТБ, 
который еще в марте грозил компа-
нии банкротством, «Мечел» догова-
ривается без консультанта, единых 
условий реструктуризации долга пе-
ред госбанками, похоже, не будет, ре-
зюмируют собеседники 

”
Ъ“. «После 

того как один из госбанков взял на 
себя инициативу в переговорах 

”
Ме-

чела“ с кредиторами, мы, слава Богу, 
не участвуем в процессе»,— отмечает 
источник 

”
Ъ“ в правительстве. Впро-

чем, вице-премьер по Дальнему Вос-
току Юрий Трутнев в начале апреля 
говорил, что ситуация с «Мечелом» 
может разрешиться в середине мая.

Николай Сосновский из UBS от-
мечает, что девальвация рубля в 
конце года повысила платежеспо-
собность «Мечела», но с марта рубль 
укрепляется, что приводит к опасе-
ниям банкиров и усилению их пере-
говорной позиции. По его мнению, 
«банкротство будет самой крайней 
мерой, если только по итогам длин-
ных переговоров стороны вообще 
не смогут прийти к согласию».

Анатолий Джумайло

«Мечел» готов на конвертацию
Но предлагает ее только Сбербанку

Акционер авиакомпании 
«ЮТэйр» НПФ «Сургутнефтегаз» 
все же поможет перевозчику, ко-
торый несколько месяцев ищет 
помощи у государства. Компа-
ния проведет допэмиссию, уве-
личив уставный капитал в 5,4 ра-
за, и эти акции, по данным 

”
Ъ“, 

могут выкупить структуры НПФ. 
Также компания намерена при-
влечь кредиты на 75 млрд руб. 
по ставкам ниже рыночных. 
При этом госгарантий по креди-
там «ЮТэйр» пока не добилась: 
Минфин не верит в финансовую 
модель компании.

Акционеры авиакомпании 
«ЮТэйр» одобрили увеличение 
уставного капитала перевозчика на 
3,13 млрд руб., размещение обык-
новенных акций номиналом 1 руб. 
пройдет по открытой подписке. Цену 
размещения определит наблюдатель-
ный совет компании, цель размеще-
ния не уточняется. Сейчас уставный 
капитал «ЮТэйр» состоит из 577,2 млн 
акций номиналом 1 руб. 

Акционеры также одобрили при-
влечение двух синдицированных 
кредитов на 56,5 млрд руб. Ставки 
по ним оказались значительно ниже 
рыночных: по семилетнему креди-
ту на 29,5 млрд руб.— на уровне 14% 
(такова же ключевая ставка ЦБ), а по 
12-летнему до 27 млрд руб.— на сим-
волическом уровне 0,01%. В матери-

алах «ЮТэйр» говорится, что в син-
дикат банков могут войти Сбербанк, 
банк «Россия», Ханты-Мансийский 
банк «Открытие», Московский кре-
дитный банк, Юникредит-банк, Аль-
фа-банк, «Глобэкс», Сургутнефтегаз-
банк, МТС-банк, «Балтийское финан-
совое агентство». Также акционеры 
одобрили подписание семилетнего 
кредитного договора со Сбербанком 
на 18,6 млрд руб. под 14% годовых. В 
самой «ЮТэйр», опрошенных 

”
Ъ“ бан-

ках и в Райффайзенбанке (консуль-
тант компании по реструктуризации 
долгов) отказались от комментариев.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что допэмиссия, веро-
ятнее всего, будет проведена в поль-
зу основного акционера (НПФ «Сур-
гутнефтегаз» напрямую владеет 60,7% 
акций) или финансового инвесто-
ра, входящего в структуру НПФ. В на-
чале февраля источник Reuters так-
же называл возможным инвестором 
«ЮТэйр» его акционера, имеющего 
приоритет при выкупе допэмиссии. 
По данным СМИ, инвесторы были го-
товы предоставить «ЮТэйр» 25 млрд 
руб. на расчеты с кредиторами.

По словам источника 
”
Ъ“, цена 

размещения «должна быть выше но-
минала, иначе допэмиссия не имеет 
смысла для перевозчика с его много-
миллиардной задолженностью». На 
конец 2014 года долг «ЮТэйр» с уче-
том лизинга составлял 167,8 млрд 

руб. По оценкам Минфина (см. 
”
Ъ“ 

от 15 апреля), в финансовой модели 
компании отношение долга к EBITDA 
прогнозируется в 8,2 в 2015-м, 7,2 в 
2016-м и в среднем 4,2 в 2017–2020 го-
дах. Компания просила госгарантии 
по кредитам до 38,4 млрд руб., но в 
начале апреля глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев сообщил, что объ-
ем госгарантии для «ЮТэйр» может 
составить около 19 млрд руб. Вчера в 
ведомстве не комментировали реше-
ние акционеров, сославшись на кон-
фиденциальность финансовой дея-
тельности «ЮТэйр». В Минтрансе и 
Минфине 

”
Ъ“ не ответили.

«ЮТэйр» не первый российский 
авиаперевозчик, которому в трудной 
ситуации с привлечением средств по-
могают акционеры. Так, авиакомпа-
ния «Сибирь» (S7) в этом году вдвое 
увеличила уставный капитал до 
204 млн руб. за счет допэмиссии. В 
пресс-службе компании 

”
Ъ“ поясни-

ли, что допэмиссия проводилась сре-
ди акционеров по закрытой подписке 
(99,5% акций «Сибири» у ЗАО «Группа 
компаний С7» Натальи и Владислава 
Филевых). Борис Рыбак из Infomost 
замечает, что поддержка акционера 
может говорить о том, что сокраще-
ние издержек и оптимизация бизнеса 
дали результат и собственники и кре-
диторы готовы выбрать мягкий вари-
ант вывода перевозчика из кризиса. 

Елизавета Кузнецова

«ЮТэйр» спасут пенсионеры
НПФ «Сургутнефтегаз» может выкупить допэмиссию компании

ЦИТАТА

Я никогда не имел и не буду иметь 
дела с людьми, которым не везет. 
Если они не умеют устроить своих 
собственных дел, то чем могут 
они пригодиться мне?
— Натан Ротшильд,
цитата по биографическому очерку 
 семьи Ротшильдов Евгения Соловьева

Греция официально подтвер-
дила, что просит у России фи-
нансовой помощи в обмен на 
согласие на прокладку «Турец-
кого потока» по своей терри-
тории. Исходя из заявления 
главы Минэнерго Греции Па-
найотиса Лафазаниса, речь 
может идти об авансе, кото-
рый Афины погасят за счет 
транзитных платежей по бу-
дущему газопроводу. Сходный 
механизм предлагался для бол-
гарского участка South Stream, 
и, по расчетам, транзитных 
платежей может хватить для 
обслуживания и погашения 
кредита в размере $25 млрд. 
Но Москва пока интереса к это-
му предложению не проявила.

Греция хотела бы получить пря-
мую финансовую помощь от России 
в обмен на согласие Афин на про-
кладку продолжения газопровода 
«Турецкий поток» по своей терри-
тории. «Существует серьезная воз-
можность того, что вместе с согла-
шением по газопроводу мы полу-
чим финансовые поступления (от 
России.— 

”
Ъ“), которые будут воз-

вращены за счет доходов государст-
ва после 2019 года в результате вво-
да газопровода»,— заявил вчера гла-
ва Минэнерго Греции Панайотис 
Лафазанис в интервью радиостан-
ции «Параполитика». Господин Ла-
фазанис добавил, что меморандум 
о взаимопонимании с Россией по 
поводу стройки может быть подпи-
сан уже на следующей неделе, хотя 
и подчеркнул, что точные сроки не-
известны и «переговоры продолжа-
ются». Длина греческого участка, по 

словам министра, составит 450 км, 
а его стоимость — €2 млрд.

Это первое официальное заявле-
ние Афин о возможном российском 
кредите, хотя источники 

”
Ъ“ уже го-

ворили, что вопрос находится в по-
вестке переговоров с Москвой. Ра-
нее официально Греция просила 
скидки на газ, изменения условия 
take-or-pay в контракте с «Газпро-
мом» и участия российских компа-
ний в освоении греческого шель-
фа (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). В сообще-

нии греческого Минэнерго уточня-
ется, что речь может идти об «аван-
се» от России, комментариев в ми-
нистерстве вчера предоставить не 
смогли. Судя по всему, погашение 
аванса предполагается за счет пла-
тежей за транзит газа, которые нач-
нут поступать после начала работы 
газопровода в 2020 году. «Газпром» 
собирался применить сходную схе-
му при строительстве болгарского 
участка South Stream: газопрово-
дом должна была владеть совмест-
ная российско-болгарская компа-
ния, но строительство должен был 
финансировать «Газпром» за счет 
кредитов СП. Их погашение пред-
полагалось за счет будущих тран-
зитных платежей.

Если исходить из поставок на гра-
ницу Греции с Македонией 45 млрд 
кубометров газа и уровня платы за 
транзит по Nord Stream, владелец 
греческого участка «Турецкого пото-
ка» может получать около $700 млн 
транзитных платежей в год (после 
выхода на полную мощность при 
средней годовой загрузке в 85%). До-
ходы Афин будут зависеть от доли в 
газопроводе, которую Греция возь-

мет на себя. Если эта доля составит 
50%, то ее теоретически будет до-
статочно для обслуживания весь-
ма крупного кредита — до $25 мл-
рд (исходя из текущей ставки гре-
ческих 15-летних облигаций около 
11% годовых).

Но Москва не спешит подтвер-
ждать ни заинтересованности в та-
кой схеме, ни самого факта подоб-
ных переговоров. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков за-
явил 

”
Ъ“, что во время переговоров 

между Владимиром Путиным и гре-
ческим премьером Алексисом Ци-
прасом 8 апреля этот вопрос не об-
суждался и это «новое предложе-
ние». В «Газпроме» отказались от 
комментариев. Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к Еврокомиссии, выска-
зал мнение, что путем подобных за-
явлений греческие власти пытают-
ся заработать политические очки 
перед саммитом министров финан-
сов еврозоны 24 апреля, на кото-
ром будет рассматриваться вопрос 
выделения стране дополнитель-
ных средств. «Поскольку надежды 
на получение денег у Афин почти 
нет, такие заявления могут быть на-
правлены на внутреннюю аудито-
рию»,— считает он. Замдиректора 
Центра черноморско-средиземно-
морских проблем Института Евро-
пы РАН Александр Рытов подчерки-
вает, что строительство газопрово-
да даст Греции объективные преи-
мущества в виде снижения цен на 
газ и притока инвестиций, и согла-
шается, что транзитные платежи 
могут сформировать пул средств 
для оплаты греческих долгов.

Юрий Барсуков

Греция меняет трубу на кредит
Афины ждут от Москвы аванса под «Турецкий поток»

Ее поздравляет президент Объеди-
ненной авиастроительной корпора-
ции Юрий Слюсарь:
— Уважаемая Татьяна Григорьевна! 
Примите самые сердечные поздрав-
ления! Межгосударственный авиаци-

онный комитет пользуется авторите-
том не только в СНГ, но и в Европе и на 
других континентах во многом имен-
но благодаря вам. Ваша работа много-
кратно была отмечена государствен-
ными и профессиональными награ-

дами и премиями. Искренне рад со-
трудничеству и надеюсь, что оно бу-
дет продолжаться и при создании но-
вых российских самолетов! От всего 
сердца желаю вам крепкого здоровья, 
оптимизма и счастья!

Сегодня день рождения  
у председателя Межгосударственного авиационного комитета 
Татьяны Анодиной

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

Ассоциация «Российские авто
мобильные дилеры» (РоАД) об
суждает ограничение продажи 
физлицами подержанных авто
мобилей с рук. Частные лица 
продают около 6 млн машин 
в год, и если эти сделки будут 
оформляться через дилерские 
центры, то это увеличит нало
говые поступления в бюджет 
на 10–15 млрд руб. в год, счита
ют в РоАД.

В России могут запретить прода-
жу подержанных автомобилей 
с рук — такое предложение подгото-
вили эксперты РоАД, и в ближай-
шее время оно будет отправлено в 
Минпромторг, сообщил вчера сайт 
«Российской газеты». В разговоре с 

”
Ъ“ президент РоАД Владимир Мо-

женков заявил, что ассоциация не 
предлагает полный запрет на прода-
жу автомобилей частными лицами. 

Вице-президент РоАД Олег Мосе-
ев уточнил, что дилеры предлагают 
ограничить количество автомоби-
лей, продаваемых физлицами в те-
чение года. «Я считаю, что нормаль-
ная ситуация с продажей двух авто-
мобилей. Больше — это уже биз-
нес»,— поясняет Олег Мосеев. По его 
словам, РоАД через месяц опреде-
лится, каким количеством можно ог-
раничить продажи. Если правитель-
ство согласится с предложением Ро-
АД, то автодилеры увеличат количе-
ство сделок с подержанными авто-
мобилями. «На сегодняшний день 
ежегодно дилеры продают 6–8% всех 
автомобилей с пробегом. Если ры-
нок легализовать, то доля дилеров 
дойдет до 30–40%»,— говорит госпо-
дин Мосеев. В результате единовре-
менно будут созданы 10–12 тыс. но-
вых рабочих мест, а все автодилеры 
увеличат налоговые выплаты до 10–
15 млрд руб. в год, перечисляет он. 

Идею РоАД поддерживают автостра-
ховщики и банки: им будет проще 
оценивать продаваемые через диле-
ров подержанные автомобили, как 
для полиса каско, так и для выдачи 
кредита на его покупку, говорит ви-
це-президент РоАД.

Владимир Моженков заявил 
”
Ъ“, 

что «не слышал о предложении огра-
ничить число продаваемых физли-
цами подержанных автомобилей», 
но о такой идее знает вице-прези-
дент РоАД Андрей Петренко. «Об 
этом можно говорить, но в перспек-
тиве»,— уточняет господин Петрен-
ко. Однако перед этим государство 
должно создать информационную 
систему, где будет отражаться вся 
история автомобиля: регистрацион-
ные действия, страховые случаи, а 
также запретить «скручивать пробе-
ги» у машин, добавил он. В Минпро-
мторге отказались комментировать 
предложение РоАД.

• По оценке РоАД, объем вторично-
го авторынка составляет 2,1 тр-
лн руб. Эта величина складывается 
из среднего числа продаваемых авто-
мобилей (около 6 млн машин) и раз-
мера средней сделки (350 тыс. руб.).
На автомобильном интернет-

аукционе CarPrice сообщили, что, 
если ограничение будет узаконено, 
это поможет их бизнесу. «Мы, как 
официальный онлайн-аукцион, 
только выиграем от этого, так как 
площадки, на которых продаются 
автомобили C2C (из рук в ру-
ки.— 

”
Ъ“ ), исчезнут»,— заявил 

представитель CarPrice. Одними из 
самых популярных C2C-сервисов 
являются Auto.ru и Avito. «Приня-
тие данной меры никак не повлия-
ет на наш бизнес или уход частных 
продавцов, так как уже на сегод-
няшний день частное лицо не мо-
жет продавать одновременно боль-

ше двух автомобилей на Auto.ru, а в 
год в среднем, по нашим данным, 
частное лицо продает один автомо-
биль»,— отметил руководитель 
Auto.ru и сервиса «Яндекс.Авто» Ро-
ман Абрамов. Ежедневно от диле-
ров на Аuto.ru поступает или обнов-
ляется в два раза больше объявле-
ний, чем от частных лиц, добавил 
он. Представитель Avito от коммен-
тариев отказался.

Главный вопрос — реализация 
предложенной РоАД идеи на практи-
ке. Для этого понадобится наладить 
систему контроля за куплей-прода-
жей автомобиля. В последние годы 
ГИБДД занимается упрощением про-
цедур, связанных с регистрацией ав-
томобиля. Кардинальные измене-
ния произошли 15 октября 2013 го-
да, когда вступил в силу приказ МВД 
№605. С этого дня процесс продажи 
максимально упростился: снимать 
автомобиль с учета не нужно, автов-
ладельцу требуется лишь заключить 
договор купли-продажи (у нотариуса 
или в простой письменной форме), 
получить деньги с нового собствен-
ника и отдать ему ключи.

«На падающем рынке основной 
доход автодилерам приносят подер-
жанные автомобили, они чувствуют, 
что проигрывают тем, кто работает 

”
всерую“ и хотят от них избавиться. 

Но методы прямого запрета неэф-
фективны. Государство должно со-
здать условия для выхода из налого-
вой тени тех миллионов граждан, ко-
торые занимаются разными видами 
бизнеса, предложив им, к примеру, 
упрощенные налоговые механиз-
мы»,— считает партнер юридиче-
ской компании Goltsblat BLP Нико-
лай Вознесенский.

Владислав Новый,  
Яна Циноева,  
Иван Буранов

Не больше двух автомобилей 
из одних рук
Автодилеры хотят ограничить продажи машин частными лицами

«Январь показал самые плохие ре-
зультаты, при этом в феврале было 
меньшее падение, а показатели мар-
та — уже минус 18–20%»,— говорит 
госпожа Чуйкова.

Показатели большинства сегмен-
тов рекламного рынка (см. таблицу) 
практически повторяют динамику 
экономического кризиса 2008–2009 
годов. Тогда в первом квартале 2009 
года расходы рекламодателей на 
продвижение на ТВ сократились на 
20%, на радио — на 38%, в прессе — 
на 42%, наружной рекламе — на 36%, 
сообщала АКАР.

Единственное существенное от-
личие — динамика интернет-рекла-

мы: в начале 2009 года расходы на 
нее сократились на 15%, а по итогам 
первого квартала 2015-го, напротив, 
выросли на 9%, до 18,1 млрд руб. Из 
них 15,3 млрд руб. приходятся на 
контекстную рекламу, объем кото-
рой вырос сразу на 16%, и только 
1,79 млрд руб.— на баннеры, расхо-
ды на которые упали на 32%. Нако-
нец, еще 0,92 млрд руб. пришлось на 
видеорекламу, прибавившую 10%. 
Таким образом, в целом на интернет-
рекламу теперь тратится почти треть 
бюджетов рекламодателей: если в 
первом квартале 2014 года на онлайн 
приходилось 22% бюджетов, то в ян-
варе—марте 2015 года — уже 29%.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, коммуни-

кационная группа ZenithOptimedia в 

марте также прогнозировала, что па-
дение рекламы затронет весь рынок, 
кроме интернета. По ее оценкам, в 
2015 году расходы на рекламу в рос-
сийских медиа сократятся на 17%, до 
282 млрд руб. Рост доли интернета в 
рекламных бюджетах — глобальный 
тренд, который начался до 2014 года 
и будет продолжаться после 2015-го, 
говорит гендиректор TVzavr Сергей 
Лившиц. Бюджеты идут вслед за ау-
диторией, считает он: покупатели 
все больше используют интернет, в 
том числе мобильный, а рекламода-
тель стремится к контакту с пользова-
телем там, где он делает шаги по вы-
бору и покупке товаров.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Интернет не почувствовал кризиса

«Централ Партнершип», рос
сийский дистрибутор амери
канскобританского триллера 
«Номер 44» о поисках серийно
го маньяка в сталинскую эпоху, 
передумал выпускать фильм 
за день до премьеры. Его реше
ние может стать прецедент
ным: впервые в новейшей 
истории российского кинопро
ката фильм отзывается из ки
нотеатров по причине «иска
жения исторических фактов», 
обнаруженного в ходе просмо
тра картины с участием пред
ставителей Минкульта. На этом 
дистрибутор и кинотеатры мо
гут потерять $1,5–2,5 млн.

Об отзыве заявки на прокатное 
удостоверение для фильма «Но-
мер 44» объявили вчера в совместном 
сообщении «Централ Партнершип» и 
Минкульт, ссылаясь на «искажение 
исторических фактов» и своеобраз-
ные трактовки событий в картине. Во 
вторник прошел финальный прос-
мотр фильма с участием дистрибуто-
ра, Минкульта, экспертов и СМИ, в ре-
зультате которого стороны согласи-
лись, что «прокат подобного рода 
фильмов в преддверии 70-летия Побе-
ды недопустим». Позже в тот же день 
глава Минкульта Владимир Медин-
ский лично раскритиковал картину. 
«Не страна, а Мордор, с физически и 
морально неполноценными недоче-
ловеками, кровавое месиво в кадре из 
каких-то орков и упырей — вот в та-
кой стране происходит действие 
фильма от 30-х до 50-х годов ХХ ве-
ка»,— заявил министр на сайте ведом-
ства. При этом стороны не ссылаются 
на какие-либо из поводов отказа в 
прокатном удостоверении, предусмо-

тренные законом «О господдержке 
кинематографии РФ» — как наруше-
ние закона о противодействии терро-
ризму и экстремизму, пропаганда 
порнографии и насилия или наличие 
нецензурной брани.

«Номер 44» снят американскими 
Summit Entertainment и Worldview 
Entertainment и британской Scott Free 
Production продюсера Ридли Скотта. 
Фильм рассказывает о поисках серий-
ного маньяка в послевоенную сталин-
скую эпоху. При этом ранее 

”
Ъ-Week-

end“ отмечал «исключительность» сю-
жета фильма в контексте существую-
щей политической напряженности: 
главный герой — советский следова-
тель — показан положительным, хотя 
он и противостоит системе, но в фина-
ле получает признание и повышение 
по службе. Таким образом, майор Де-
мидов в исполнении Тома Харди фак-
тически впервые «реабилитирует» 
КГБ в голливудском кино, резюмиро-
вал кинокритик издания.

Премьера была запланирована на 
сегодня. По информации «Бюллетеня 

кинопрокатчика», релиз в РФ плани-
ровался на 520 экранах, примерно 
столько же кинотеатров планируют 
показывать картину и в США. Старто-
вые сборы в РФ издание предвари-
тельно оценивало в 25 млн руб. (около 
$500 тыс.) за первый уикенд. Анали-
тик Kinodata.pro Сергей Лавров оце-
нивает потери сборов «Централ Парт-
нершип» от $1,5 млн до $2,5 млн. «Чи-
новники выдают прокатное удостове-
рение, а потом фильм запрещают. 
Прокатчик и кинотеатры терпят ог-
ромные убытки»,— говорит он. В 
«Централ Партнершип» согласны с та-
кой оценкой бокс-офиса.

Решение дистрибутора отозвать 
фильм было самостоятельным, не сом-
невается гендиректор «Каро Премьер» 
Алексей Рязанцев. Конфликта с Мин-
культом у компании не было, «а то, что 
министерство протекционистски от-
носится к памятным датам, и так из-
вестно», указывает он. Так, в январе го-
сподин Мединский заявлял, что в слу-
чае совпадения дат выхода в прокат 
крупных российских и зарубежных 
релизов министерство готово аннули-
ровать прокатное удостоверение ино-
странного фильма и изменить день 
его релиза. Вскоре после этого дистри-
бутор Walt Disney Studios Sony Pictures 
Releasing пересмотрел сроки выхода 
блокбастера «Мстители: Эра Альтро-
на». Фильм выйдет 23 апреля вместо 
30 апреля и не будет конкурировать с 
ремейком фильма «А зори здесь ти-
хие». Снятием «Номера 44» «расчисти-
ли дорогу» для фильмов «Территория» 
и «Мама дарагая!», снятых при поддер-
жке Фонда кино, но основной зритель 
будет продолжать смотреть «Фор-
саж 7», добавляет господин Лавров.

Елизавета Макарова

«Номер 44» не прокатил
Триллер о сотруднике госбезопасности отозвали из кинотеатров

Но до реальных перебронирова-
ний доходит редко из-за высоких 
штрафов со стороны туроперато-
ров, уточняют в компании. По сло-
вам госпожи Тюриной, неохотно 
идут навстречу клиентам только 
крупные компании с большим тур-
потоком. «Для небольших игроков 
очень важно сохранить клиен-
тов»,— объясняет она. При этом, по 
данным госпожи Тюриной, штрафы 
при аннулировании бронирования 
предусматривают практически все 
договоры на продажу турпутевок, 
но их размер зависит от компании.

В TUI Russia поступает достаточ-
но много просьб о перебронирова-
нии путевок по более низкой цене и 
желание клиентов компенсировать 
разницу вполне понятно, подтвер-
ждают в компании. По словам пред-
ставителя туроператора, порядок 
действий зависит от договора с кон-
кретным клиентом. Если возврат 
возможен без штрафа, турист полу-

чает деньги, после чего создается 
новая бронь уже с новой стоимо-
стью, объясняют в TUI. «Если отмена 
без штрафов невозможна, а штраф 
превысит разницу стоимости тура 
после роста рубля, мы стараемся 
найти альтернативный способ ком-
пенсировать разницу в стоимо-
сти — к примеру, повысить катего-
рию номера»,— поясняет предста-
витель компании.

По словам гендиректора «Музе-
нидис Трэвел» Александра Цанде-
киди, его компания пока не сталки-
валась с массовой аннуляцией бро-
ней, но в случае возникнове-
ния проблем возвращает деньги в 
полном объеме. При раннем анну-
лировании брони реальных расхо-
дов у туроператора еще нет, штра-
фы туроператоров имеют скорее 
психологический эффект, объясня-
ет он. При их наличии люди бо-
лее ответственно подходят к бро-
нированию, уточняет господин 
Цандекиди. По правилам «Пегас Ту-
ристик» при отказе от тура более 

чем за месяц удерживается 10% его 
стоимости, в течение месяца — от 
25% до 100%. Перебронирование ту-
ров тоже платное: от 25% до 50% раз-
ницы в цене в валютном эквива-
ленте. Эти деньги — компенсация 
затрат, понесенных туроперато-
ром, объясняет гендиректор «Пегас 
Туристик» Анна Подгорная. По ее 
словам, при отмене брони многие 
отели штрафуют туроператоров. 
При этом, по данным госпожи Под-
горной, проблем с отменой ранних 
бронирований в этом году у «Пегас 
Туристик» нет.

Юрист фирмы «Некторов, Саве-
льев и партнеры» Олег Чунарев ука-
зывает, что, согласно законодатель-
ству, турист действительно должен 
компенсировать туроператору фак-
тически понесенные им расходы. 
По существующей практике суды 
признают за них платежи туропера-
тора в пользу организации-испол-
нителя и начисленные ему штрафы, 
поясняет он.

Александра Мерцалова 

Туристы погнались за крепким рублем
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ЦИТАТА

Не страна, а Мордор, с физически 
и морально неполноценными 
 недочеловеками, кровавое месиво 
в кадре из каких-то орков и упырей
— Владимир Мединский,
министр культуры РФ,  
о фильме «Номер 44»

Динамика российского рекламного рынка
Сегмент Затраты рекламодателей (млрд руб.) Изменение (%)
 Первый квартал 2014 года Первый квартал 2015 года
Телевидение 38,9 30,4 –22

Радио 3,4 2,2 –35

Пресса 7,4 4,1 –45

Наружная реклама 9,7 6,8 –30

Интернет 16,6 18,1 9

Прочее (реклама indoor и в кинотеатрах) 1 0,7 –30

Всего 77 62,3 –19

Источник: источники ”Ъ“.



культура В Московском музее современного искусства открылась выставка  
«Владимир Немухин. Грани формализма. Лидия Мастеркова.  
Лирическая абстракция». Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

На Исторической сцене Боль
шого театра Иван Васильев, 
бывший премьер московской 
труппы, а ныне приглашен
ная звезда, дебютировал в пар
тии Ивана Грозного в одноимен
ном балете Юрия Григоровича. 
 ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА сожалеет, 
что это не произошло два с по
ловиной года назад.

«Ивана Грозного» в Большом воз-
обновили в 2012 году после 22-лет-
него перерыва (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября 

2012 года). Этот спектакль, прослав-
ляющий негуманную тиранию, го-
товили не для политиков, а для Ива-
на Васильева — считалось, что ха-
ризма и неимоверный прыжок луч-
шего Спартака современности 
очень пригодятся и в другом «госу-
дарственном» балете Юрия Григо-
ровича. Но пока улаживали юри-
дические дела с наследниками Сер-
гея Прокофьева (партитура ба лета 
скроена из многих его произведе-
ний, к тому же дополнена музыкой 
композитора Молчанова), Иван Ва-
сильев сбежал из Большого в пете-
рбургский Михайловский. Мос-
квичи потерю пережили — в недрах 
труппы нашлось аж четыре Грозных.

Но как раз сейчас случился форс-
мажор: первый Иван отбывает 
срок, второй травмирован, третий 
болен, четвертый — Михаил Лоб-
ухин — просто не выдержал бы се-
рии из четырех спектаклей, изну-
рительных, как каторжный труд на 
рудниках. Говорят, Юрий Григоро-
вич лично позвонил пятому Ивану 
и попросил срочно выучить роль, 
благо московский педагог танцов-
щика Васильева — Юрий Влади-
миров — был первым исполните-
лем партии и лучшим царем на все 
времена. Ради московского госуда-
ря Иван Васильев отрекся от дру-
гой царственной особы — неурав-
новешенного принца Рудольфа, 
роль которого он по контракту дол-
жен был танцевать в балете «Май-
ерлинг» Музтеатра Станиславско-
го, чем вверг театр в большие убыт-
ки — моральные и материальные. 
Роль Грозного Иван Васильев подго-
товил с партнершей по сцене и жиз-
ни Марией Виноградовой, благо ца-
рицу Анастасию она танцует не пер-

вый год. Все эти обстоятельства выз-
вали ажиотаж среди балетоманов. 
И хотя Большой театр не пустовал 
бы и без горячих болельщиков Ива-
на Васильева, их боевое возбужде-
ние накалило атмосферу зала, при-
дав дебюту танцовщика статус со-
бытия чрезвычайного.

Скажем сразу: получилось не 
все — из-за отсутствия сцениче-
ских прогонов и долгих вдумчивых 
репетиций. Ляпом обернулась од-
на из кульминаций: не воткнулось 
в пол тяжеленное копье, которое 
царь швыряет в кучку бояр-заговор-
щиков (да и кидал-то его Иван не на 
авансцену, где сгрудились жертвы, 
а в безопасное место — метрах в че-
тырех от них). Неуверенно вышли 
и дуэты: свою красавицу невесту 
танцовщик то не выжимал на нуж-
ную высоту, то держал в угрожаю-
щем наклоне, однажды и вовсе впа-
ял в жесткую переборку кулис, едва 
донеся туда хрупкое, но высокова-
тое (для его роста) сокровище. В та-
ких обстоятельствах особо не по-
нежничаешь, впрочем, некоторую 
эмоциональную зажатость этого 
царя можно было объяснить и его 
природной суровостью.

В целом же ожидания оправда-
лись. Ивану Васильеву распрями-
ли и прилизали на прямой про-
бор его задорные кудри, усугуби-
ли впадины ввалившихся от тяж-
ких репетиций щек, подчеркнули 
лихорадочный блеск глаз — осталь-
ное сделали его безумный темпе-
рамент и физическая мощь. В пер-
вой же сцене еще неподвижно си-
дящий на троне Иван ясно дал по-
нять не только ближним боярам, но 
и последним рядам зала, что это ме-
сто его по праву и он его никому не 
отдаст. Первые же прыжки — jete 
en tournant по диагонали, увенчан-
ные неким подобием двойного пе-
рекидного с поворотом на 540 гра-
дусов (неким — поскольку взвин-
ченный премьер по горячности ис-
полнил этот свой любимый трюк не 
слишком-то чисто),— засвидетель-
ствовали, что его претензии на ба-
летное царство оправданны. Апо-
феозом роли стало «взятие Казани» 
в первом акте — по сцене боя царь 
пронесся ураганом, от которого му-

рашки по коже и волосы дыбом. За 
эти два с половиной круга бешеных 
jete en tournant, дополненных вы-
соченными полетами фуэте в атти-
тюд и вспышками двойных соде-
басков, увенчанных уникальным 
тройным, Иван Васильев досто-
ин войти в список лучших испол-
нителей партии. К перлам партии 
стоит отнести и финальные, отча-
янные и могучие прыжки в «коль-
цо»: так мягко, смачно и высоко, пе-
рекрещивая ноги и руки далеко за 
спиной, не прыгал ни один Иван, 
включая самого первого и лучше-
го — Юрия Владимирова.

Кроме атлетических подвигов 
были и актерские. Отлично удалась 
Ивану сцена болезни царя — мину-
ты ползучей телесной слабости хо-
рошо оттенили последующий бо-
евой взлет; убедительной получи-
лась и молитва после смерти Анас-
тасии: этот свирепый мученик 
с дрожащими перстами и вылез-
шими из орбит очами был зловещ 
и жалок. В сущности, в каждой сце-
не было видно, как органично ле-
гла роль на телесную и творческую 
природу Ивана Васильева. Как по-
нятен танцовщику этот характер 
и этот тип актерской игры; как 
вольно чувствует его могучее, не 
знающее полутонов тело в этой хо-
реографии, которая не требует ни 
точных позиций, ни выверенных 
поз, ни чеканных остановок, ни 
мелкой выделки движений. Только 
здесь ему не будут пенять на некра-
сивые линии перекачанных ног, на 
косолапые soutenus, мужиковатые 
кисти рук и аффектированную ми-
мику. Ведь именно его, васильев-
ский, танец — на пределе возмож-
ностей, самозабвенный, мощный, 
искрящий нечеловеческой энерге-
тикой,— и требуется для балетов 
Григоровича. И именно такой гри-
горовичевский танец выдает тан-
цовщик Васильев во всех своих ро-
лях, куда бы ни поехал и что бы ни 
танцевал.

ДЕБЮТ БАЛЕТ

С царем в голове
Иван Васильев дебютировал в «Иване Грозном»

На третьем этаже Галереи ис
кусств Зураба Церетели откры
лась выставка «Фотография 
 Викторианской эпохи». О пол
ном отсутствии пуританства 
в представленных на ней сним
ках рассказывает ЕКАТЕРИНА 
ИСТОМИНА.

«Фотография Викторианской эпо-
хи» — это четыре зала с работами ан-
глийских художников Данте Габри-
ела Россетти, Джулии Маргарет Кэ-
мерон, Генри Пича Робинсона, Лью-
иса Кэрролла, а также профессио-
нальных фотографов — главы Коро-
левского фотографического общест-
ва Роджера Фентона и одной из пер-
вых женщин-фотографов леди Кле-
ментины Хаварден. Однако мрач-
ных пуританских семейных сним-
ков, как принято думать, характер-
ных для Викторианской эпохи, на 
выставке не найти. Фотографиче-
ские эксперименты здесь в первую 
очередь продолжают стилистиче-
ские поиски прерафаэлитов. «Прера-
фаэлитам», вооруженным камерой, 
приходилось довольствоваться, по-
нятно, одними светом и тенью. За-
то черно-белая графичность давала 
возможность авторам «пропечатать» 
героев — порой до последнего воло-
ска бороды.

Очень важный объект — фото-
графия 1859 года, на которой Льюис 
Кэрролл запечатлел шестилетнюю 
Алису Лидделл,— показывает глав-
ные сюжетные векторы и компози-
ционные методы викторианской 
фотографии. Это болезненно точное 
внимание к персонажу, обязатель-
но — к его волосам и одежде, а также 
к среде, в которую он помещен. Как 
правило, это старинные интерьеры 
(в первую очередь готические) или 
романтические ландшафты — вро-
де заросшего парка, заброшенного 
замка или оставленного рыбацкого 
пляжа. Алиса предстает на снимке 
Кэрролла в платье «с крылышками», 
напоминающем балетный хитон, 
с босыми ногами, упирающимися 
в мясистую настурцию. Как задник 
(викторианская фотография поста-
новочна, как сцены в театре) — стена 
старинного дома с выщербленными 
камнями. Приблизительно в таком 
же пейзаже оказываются не только 
викторианские люди, но и виктори-
анские звери. Вот встревоженный 
толстый серенький с острыми уш-

ками сельский кролик: он распола-
гается на фоне размашистого, буд-
то сказочная пальма, экзотического 
папоротника («Кролик» Джона Дил-
вина Льюэлина, 1850). Между сним-
ками с упитанным кроликом и с ху-
денькой девочкой Алисой существу-
ет сходство: и оно не только компо-
зиционное, оно — в фантастически 
усиленной живости, встревоженной 
пластичности главных героев.

Викторианская фотография, по-
становочная, отчаянно стремящая-
ся к витальности, костюмная. В осно-
ве — античный и средневековый ко-
стюм и прически: характерными ра-
ботами можно считать фотографии 
Джулии Маргарет Кэмерон — «Зе-
нобия» (1870), «И Энид пела» (1874), 
«Девушки среди бутонов роз» (1868), 
«В саду» (1867), «Помпона» (1872), «По-
целуй мира» (1870), «Лилии» (1865), 
«Ангел у гробницы» (1869). Герои-
ни Кэмерон — безмолвные красави-
цы с бесконечными вьющимися во-
лосами в тяжких платьях с каскада-
ми складок. Эти неподвижные, ма-
нящие, как сирены, девушки — по-
чти всегда в саду, среди зарослей, ко-
торые, кажется, переплетаются с их 
волосами. Античность легко, будто 
на страницах одного и того же жур-
нала, соприкасается с рыцарской ре-
лигиозностью любимого прерафаэ-
литами Средневековья. На смену за-

пущенным английским садам засту-
пают драматические резные готиче-
ские интерьеры (серии, посвящен-
ные королю Артуру и рыцарю Лан-
селоту). Те же мотивы, фасоны и при-
емы использует и Генри Пич Робин-
сон: его фотографии отличаются ли-
тературностью и приторностью — 
«Сон» (1867), «Леди Шаллот» (1861), 
«Элейн, созерцающая щит Лансело-
та» (1859).

Застывший графический образец 
прерафаэлитской фотографии — 
это серия Данте Габриела Россетти 
«Джейн Моррис». На выставке пред-
ставлены девять фотопортретов воз-
любленной Россетти, сделанных 
в 1865 году. Джейн Моррис позиру-
ет на фоне парусины, надуваемой 
бризом: нервная копна волнистых 
волос, крупные черты лица, суровая 
одежда, помпезная заброшенность 
и сексуальность одиночки.

Глава Королевского фотографиче-
ского общества Роджер Фентон пред-
ставлен на выставке Англией и Уэль-
сом. Фотографии первого военного 
фотокорреспондента показывают 
традиционную национальную архи-
тектуру и пейзажи: аббатства, мосты, 
домики в горах и на фоне скал, тем-
ные леса и освещенные лучами сол-
нца дороги, распотрошенные стога 
и живописные водопады. Удивитель-
но, что эти умиротворенные снимки 
сделал фотограф, прошедший сра-
жения под Балаклавой и прославив-
шийся своими страшными репорта-
жами с Крымской войны.

ВЫСТАВКА ФОТО

Империя в отпечатках
«Фотография Викторианской эпохи» в Галерее Зураба Церетели
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Иван Васильев стал пятым 
и чуть ли не лучшим Иваном 
Грозным в спектакле  
Большого театра   
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА

ПРОСТО ПРАСТО

В пространстве галереи Bosco в Пе
тровском пассаже в рамках фестива
ля искусств «Черешневый лес» откры
лась выставка «Эквилибриум» скуль
птора Прасто. 
Его настоящее имя — Важа Микабе
ридзе. Он родился в Грузии, учился 
там в артакадемии, потом — во фло
рентийской профессиональной шко
ле искусств и дизайна Accademia Riaci. 
Все свои скульптуры Прасто сейчас со
здает в живописном итальянском го
родке Пьетрасанта. В постсоветском же 
пространстве он известен прежде всего 

памятником Сергею  Параджанову, со
зданным по мотивам фотографии «В по
лете» Юрия  Мечитова и установленным 
в Тбилиси. Выставлялся он и в инте
рьерах Екатерининского дворца в Цар
ском Селе, где богатое барокко только 
усилило чистые линии его скульптур.
В серии «Эквилибриум» преобладаю
щей формой становится эллипс — уни
версальный символ материнства, реге
нерации да и самой жизни. Но минима
листичные работы скульптора вызывают 
и другие ассоциации: они то похожи на 
блестящий шлем супермутанта Магнето 

из «Людей Икс», то оказываются разноц
ветными эллипсамиоборотнями.
С символизмом и абстракцией в свое 
время заигрывали и Сальвадор Дали, 
тоже изображавший эллипсы, отсыла
ющие к внутриматочному развитию, 
и Константин Бранкузи, доводивший 
свои полированные скульптуры до пре
дельной лаконичности. Самая лучшая 
работа на выставке Прасто — «Эллипс 
с ржавчиной» — отсылает именно к эт
ническим опытам великого француз
скорумынского скульптора.  
Елена Кравцун

Фотографии Викторианской 
эпохи берут пример  
с живописи  ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА
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ЦСКА на своей площадке сыграет  
второй четвертьфинальный  
матч Евролиги с «Панатинаикосом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КАДРЫ

Юрген Клопп  
сыграл на опережение
Тренер «Боруссии» покинет команду в конце сезона

КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» 
открыл счет победам
После двух поражений в Казани  
он обыграл СКА в Санкт-Петербурге В европейском футболе прои-

зошла громкая отставка. Один 
из самых успешных и перспек-
тивных специалистов — Юрген 
Клопп — объявил о том, что в кон-
це сезона покинет «Боруссию» 
по собственному желанию. Ру-
ководство дортмундского клу-
ба, который Клопп за короткий 
срок превратил в главного конку-
рента «Баварии», было вынужде-
но пойти навстречу тренеру, хотя 
контракт с ним был рассчитан до 
2018 года. Преемником Юргена 
Клоппа станет бывший наставник 
«Майнца» Томас Тухель.

В современном футболе крайне 
редко встречаются по-настоящему 
тренерские команды — с узнавае-
мым стилем и игровым почерком. И 
еще реже встречаются тренеры, ста-
вящие притягательный атакующий 
футбол. Так происходит потому, что 
подобная игра слишком сложна для 
построения и требовательна — как 
к тренеру, которому зачастую не да-
ют времени для шлифовки своих 
идей, так и к игрокам, которых го-
раздо легче обучить, как «припар-
ковать автобус» возле штрафной. В 
этом смысле Юрген Клопп был счаст-
ливым для болельщиков «Боруссии» 
исключением. Он не только брал с 
дортмундцами титулы, словно вер-
нув клуб в славные времена середи-
ны 1990-х, но и делал это красиво.

«Боруссия» при Юргене Клоп-
пе служила образцом для многих 
скромных европейских команд, ко-
торые хотели добиться успеха, но не 
располагали для этого необходимы-
ми средствами и ресурсами. Оказав-
шись на грани банкротства вследст-
вие разудалых побед и бесшабаш-
ной селекции 1990-х, все, что было у 
нового менеджмента «Боруссии»,— 
это один из самых больших стадио-
нов Европы, который на каждой иг-
ре набивался под завязку (80 тыс. 
мест), хорошая клубная академия и 
одаренный, своенравный и импуль-
сивный тренер. И ставка на Юргена 
Клоппа себя полностью оправдала.

Даже близко не имея ресурсов, 
сравнимых с баварскими, «Борус-
сия» на два года — с 2010-го по 2012-
й — полностью затмила мюнхен-
цев, дважды взяв чемпионские ти-
тулы и влюбив в себя многих ней-
тральных болельщиков. Со стороны 
игра дортмундцев совсем не похо-
дила на схематичные и отточенные 
действия, а скорее напоминала без-
удержное веселье. Хотя казавшиеся 
хаотичными перемещения игроков 
«Боруссии», безусловно, были прос-
читаны и выверены Клоппом до ме-
лочей. Без своего узнаваемого стиля, 

на который можно было опереться в 
трудную минуту, дважды оставить в 
дураках саму «Баварию» было реши-
тельно невозможно. Причем греме-
ла «Боруссия» не только на внутрен-
ней арене, но и в Европе.

Закат этой прекрасной самобыт-
ной команды начался года два назад, 
когда уязвленная «Бавария» взяла за 
практику перекупать лучших игро-
ков «Боруссии». Причем первую и на-
иболее резонансную сделку мюнхен-
цы провернули в самый неподходя-
щий для дортмундцев момент — пря-
мо перед очным финалом Лиги чем-
пионов 2013 года, когда переманили 
Марио Гётце, на котором была завя-
зана вся игра «Боруссии» в атаке. Че-
рез год «Бавария» бесплатно забрала 
ключевого форварда Роберта Леван-
довского, который, зная об интере-
се со стороны мюнхенцев, отказал-
ся продлевать с дортмундцами кон-
тракт. Параллельно «Боруссия» теря-
ла и других игроков, которых Юрген 
Клопп бережно пестовал и выводил 
на новый уровень. А на стержневых 
футболистов «Боруссии» обращали 
внимание исключительно гранды: 
Синдзи Кагава ушел в «Манчестер 
Юнайтед», а Нури Шахин польстился 
предложением «Реала». Оба в новых 
командах не заиграли и вернулись в 
родную «Боруссию» надломленные. 
Больше всего Клопп сожалел о Кага-
ве, про которого говорил, что в МЮ 
над ним издеваются, загоняя тонко-
го плеймейкера на фланг.

С оттоком футболистов Юрген 
Клопп бороться не мог. Потеря ве-
дущих кадров не могла не сказаться 

на командной игре «Боруссии», в ко-
торую необходимо было вписывать 
новых, не всегда подходящих игро-
ков. Нынешний сезон дортмундцы 
провалили полностью, большую 
его часть болтаясь в подвале турнир-
ной таблицы. Футболисты, на кото-
рых был спрос, роптали и требова-
ли их отпустить, робко (из уважения 
к Клоппу) возмущалось и руководст-
во клуба, предполагавшее провести 
чистку состава, если команда не по-
падет в еврокубки. Юргену Клоппу 
удалось прервать падение команды 
и стабилизировать положение («Бо-
руссия» закрепилась в середине таб-
лицы), но на рывок сил не хватило. 
После болезненного поражения от 
«Боруссии» из Мёнхенгладбаха дор-
тмундцы отстают от зоны Лиги Ев-
ропы на 6 очков, а от места в Лиге 
чемпионов — турнира, где зараба-
тываются основные деньги,— аж на 
19 баллов.

В этой ситуации Юрген Клопп по-
считал, что больше ничего не может 
дать команде. «Я всегда говорил, что, 
если настанет момент, когда я пере-
стану соответствовать уровню этого 
великолепного клуба, я об этом со-
общу. Я думаю, что принимаю абсо-
лютно правильное решение. Никто 
не должен меня благодарить. Я мно-
гое отдал клубу, но и получил мно-
гое взамен. Конечно, как человек я 
бы хотел, чтобы эта сказка никогда 
не заканчивалась»,— заявил Юрген 
Клопп, который едва ли долго оста-
нется без работы. Возглавляя «Борус-
сию», он регулярно отклонял пред-
ложения более именитых команд. 
Теперь же он будет полностью сво-
боден от обязательств. И по крайней 
мере один статусный клуб — прова-
лившийся на всех фронтах «Манчес-
тер Сити» — летом будет искать но-
вого наставника.

Петр Кузнецов

«Ак Барс», проигравший на стар-
те финальной серии Кубка Гага-
рина оба матча на своей площад-
ке, не дал СКА убить в ней интригу. 
В третьей встрече, которая состо-
ялась вчера в Санкт-Петербурге, 
казанцы опять пропустили пер-
выми, но на этот раз благодаря 
взрыву в заключительном перио-
де сумели вырвать победу — 2:1.

Эти финальные матчи похожи 
один на другой как две капли воды. 
И первый из петербургских не мог не 
воскрешать в памяти оба казанских. 
Снова шла по большому счету равная 
игра. Снова «Ак Барс», строго говоря, 
выглядел ничуть не менее крепким, 
чем соперник. И снова его хоккей на-
водил на мысли о том, что казанцы 
как-то чересчур вжились в роль ко-
манды, которой не очень-то нужно 
забивать. Многое умеют, но с вариан-
тами в нападении слишком явный 
дефицит, чтобы устроить у чужих во-
рот фейерверк. Все как-то рутинно.

А СКА снова не лез на рожон, не 
стремился раздавить, уничтожить, 
нарубить в мелкую соломку. Он иг-
рал так, как играют те, у кого уже 

есть большой запас прочности, и те, 
кто знает, что шанс, чтобы его увели-
чить, обязательно появится,— спо-
койно, без суеты и спешки. Петер-
буржцы свой шанс использовали в 
середине стартовой двадцатиминут-
ки, со второй попытки реализовав 
большинство. То есть, если быть фор-
малистом, казанец Константин Коль-
цов к тому моменту, когда это случи-
лось, уже успел выскочить со ска-
мейки штрафников, но розыгрыш 
лишнего все-таки шел. И завершил-
ся он двойным рикошетом: сначала 
Тони Мортенссон подставил клюш-
ку под дальний бросок, а затем, окон-
чательно запутав голкипера Андре-
са Нильссона, шайба еще зацепила 
ногу защитника Евгения Медведева.

«Ак Барс», конечно, наседал, ко-
нечно, совершенно не хотел выгля-
деть командой, чья карма в данной 
конкретной серии вот такая неза-
видная — биться лбом о кирпичную 
стенку. Он шел вперед — и пропу-
скал контратаки. Бился — и зараба-
тывал удаления. В концовке второго 
периода казанцам даже пришлось 
выживать в формате «три на пять». В 

некоторых матчах выжившие полу-
чают колоссальную порцию адрена-
лина и сворачивают горы.

И в третьем матче гора в конце 
концов дрогнула — в заключитель-
ном периоде после хитрого кистево-
го броска от синей линии Евгения 
Медведева. А потом основательно за-
тряслась, когда примерно так же тон-
ко стрельнул из-под защитника гре-
надер Александр Свитов, от которо-
го, может быть, ждали куда более то-
порного решения. Дальше «Ак Барс» 
защищал вдруг приобретенное пре-
имущество. А это для него куда более 
знакомая задача, нежели преимуще-
ство добывать.

Итак «Ак Барс» добился первой 
победы в финале и сократил отстава-
ние от СКА. Следующий матч серии 
состоится завтра в Санкт-Петербурге.

Алексей Доспехов

НАГРАДЫ

Новак Джокович  
обогнал Льюиса Хэмилтона
Сербский теннисист второй раз признан спортсменом года

Юрген Клопп покидает дорт-
мундскую «Боруссию», кото-
рую дважды приводил к побе-
де в чемпионате Германии и 
вывел в финал Лиги чемпионов   
ФОТО REUTERS

В среду в Шанхае состоялась  
15-я церемония вручения наград 
лучшим спортсменам мира — 
Laureus Sports Awards. В номи-
нации «Спортсмен года» победу 
одержал сильнейший теннисист 
мира Новак Джокович. Коман-
дой года вполне предсказуемо 
названа сборная Германии по 
футболу, выигравшая в 2014-м 
чемпионат мира. Наконец, спор-
тсменкой года признана эфи-
опская легкоатлетка Гензебе 
 Дибаба.

Премия Laureus Sports Awards, 
которую неофициально принято 
именовать спортивным «Оскаром», 
впервые была вручена в 2000 году. 
В течение первых пяти лет сущест-
вования награды дважды ее удоста-
ивался легендарный гольфист Тай-
гер Вудс, столько же раз ее получал 
не менее легендарный гонщик Ми-
хаэль Шумахер, однажды выиграл 
Лэнс Армстронг — на тот момент 
практически бог велоспорта, ныне 
лишенный всех титулов и званий 
за применение допинга. Но с 2005 
года, когда засияла звезда Роджера 
Федерера (на свой фантастический 
уровень он вышел еще в 2004-м, но 
не стоит забывать, что престижные 
премии вручаются за достижения 
предыдущего года), у членов ака-
демии Laureus проявился явный 
уклон в сторону тенниса: швейца-
рец неизменно признавался спор-
тсменом года вплоть до 2008 года. В 
2011-м премия досталась Рафаэлю 
Надалю. В 2012-м — Новаку Джо-
ковичу. И если бы не достижения 
ямайского спринтера Усейна Бол-
та, сумевшего три раза получить 
престижную награду, вполне мог-

ло статься так, что Laureus Sports 
Awards превратилась бы де-факто в 
теннисный приз.

Среди номинантов нынешней 
премии теннисист был всего один — 
Новак Джокович. Его наиболее силь-
ными конкурентами были Льюис 
Хэмилтон, который в 2014-м во вто-
рой раз в карьере стал чемпионом 
«Формулы-1» и лидер мадридского 
«Реала» Криштиану Роналду, кото-
рый помог своему клубу выиграть 
Лигу чемпионов. Ни Хэмилтон, ни 
Криштиану Роналду ранее спортсме-
нами года не признавались, а пото-
му можно было допустить, что ради 
новизны члены академии отметят 
кого-то из них. При этом у Криштиа-
ну Роналду, учитывая, что еще никог-
да приз не получал футболист, шан-
сов было даже чуть больше. Однако 
теннисные пристрастия академии 
взяли свое, и Джокович, лучшим до-
стижением которого в 2014-м бы-
ла победа на Wimbledon, снова был 
признан спортсменом года. Таким 
образом, из 15 вручавшихся в исто-
рии мужских наград Laureus Sports 
Awards семь получили теннисисты.

В отличие от номинации «Спор-
тсмен года», в категории «Коман-
да года» интриги не было никакой. 
Да, среди претендентов значились 
достойнейшие коллективы. Напри-
мер, лучшая команда «Формулы-1» 
Mercedes, мадридский «Реал», клуб 
НБА «Сан-Антонио Сперс», пятый 
раз выигравший первенство лиги. 
Но сомнений в том, что командой го-
да будет признана сборная Германии 
по футболу, в 2014-м в Бразилии чет-
вертый раз в своей истории ставшая 
чемпионом мира, практически не 
было. Да и быть не могло, учитывая, 

что по масштабу мировое первенст-
во по футболу затмевает практиче-
ски любой турнир, за исключением 
разве что летней Олимпиады. Да и с 
этим многие готовы поспорить.

А вот исход голосования в номи-
нации «Спортсменка года» на первый 
взгляд может показаться неожидан-
ным. Лучшей признана эфиопская 
легкоатлетка Гензебе Дибаба, кото-
рую трудно назвать действительно уз-
наваемой спортсменкой. А ведь кон-
курировали с ней две теннисистки — 
Ли На, в начале 2014 года ставшая 
двукратной чемпионкой Australian 
Open, и Серена Уильямс, в прошлом 
сезоне выигравшая свой 18-й турнир 
Большого шлема (сейчас на счету аме-
риканки уже 19 титулов). На награду 
претендовали также две героини Со-
чи-2014 — лыжница Марит Бьорген, 
которая благодаря трем золотым ме-
далям, полученным на Олимпиаде, 
стала самой титулованной предста-
вительницей зимних видов спорта, и 
горнолыжница Тина Мазе, завоевав-
шая в Сочи два золота. Наконец, на 
приз рассчитывала и новозеландская 
толкательница ядра Валери Адамс, от-
метившаяся уникальным достижени-
ем: она выиграла все 14 стартов, в ко-
торых приняла участие в 2014-м. А во-
обще ее выигрышная серия растяну-
лась уже на 56 выступлений.

Но предпочтение все же было от-
дано Гензебе Дибабе, в течение двух 
недель обновившей три мировых 
рекорда в залах — в беге на 1500 м, 
3000 м и две мили. До сих пор ни од-
на легкоатлетка на такой скорости 
рекорды не била. А вот у мужчин по 
три рекорда за две недели ставили 
Усейн Болт и Джесси Оуэнс.

Александр Петров

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Зенит» приняли за аутсайдера
Сегодня он проведет первый четвертьфинальный матч 
с «Севильей»

«Зенит» сегодня проведет в Ис-
пании первый четвертьфиналь-
ный матч Лиги Европы против 
«Севильи». Его соперник, дейст-
вующий обладатель второго по 
ценности клубного континенталь-
ного приза, только что выцара-
пал очко в столкновении с «Бар-
селоной», продлив уже довольно 
длинную беспроигрышную се-
рию, и вдвойне опасен, учитывая 
непростую кадровую ситуацию 
в петербургской команде.

Если оценивать расклад в этой па-
ре, не используя лупу, то можно да-
же не понять букмекеров, большин-
ство из которых фаворитом в ней 
признает все-таки испанскую коман-
ду (в William Hill ставки на ее успех 
по итогам двух матчей принима-
лись вчера с коэффициентом 1,67, на 
успех «Зенита» — 2,10). И ни прошло-
годний титул «Севильи», ни свежая 
ничья с «Барселоной» ощущений не 
изменят. Выигрыш Лиги Европы — 
это, конечно, знак качества, но ни-
как не отметка о принадлежности 
бренда к разряду люксовых. А «Бар-
селона» в минувшем испанском ту-
ре, кажется, сама слегка помогла 
«Севилье» вырвать очко, слишком 
поверив в то, что 2:0 по ходу первого 
тайма — запас железобетонный. Ну 
просчитались, бывает.

А так «Зенит» на фоне «Севильи» 
выглядит вполне, что ли, трендово 
и богато. Не так трендово и богато, 
как на фоне предыдущих соперни-
ков в play-off — ПСВ и «Торино», но 
все равно совсем не теряясь.

Вот, скажем, взгляд на севиль-
ский состав человека, которого ин-
тересуют лишь по-настоящему гром-
кие футбольные события, вряд ли 
зацепится хоть за одну фамилию. 
То есть, может, зацепится, но лишь 
для того, чтобы, например, вспом-
нить о том, что Хосе Антонио Рейе-

са уже давным давно не вызывают 
в сборную Испании, а Николас Па-
реха в начале десятилетия несколь-
ко сезонов занимал место в центре 
обороны «Спартака» и расставались 
с ним без града слез. Как и с трене-
ром Унаем Эмери, которого в 2012-
м занесло в московский клуб и кото-
рый продержался там полсезона. А 
взгляд на данные аналитиков пор-
тала Transfermarkt (им принято до-
верять при определении цены фут-
болистов) лишь подтвердит предпо-
ложения. По стоимости основы «Зе-
нит» превосходит «Севилью» доволь-
но значительно — €199,85 млн про-
тив €155,8 млн. При этом самый до-
рогой севильский игрок — форвард 
Карлос Бакка, резервист сборной Ко-
лумбии на прошлогоднем чемпио-
нате мира,— оценен в €20 млн, в два 
с лишним раза ниже Халка.

Но лупой, чтобы не питать иллю-
зий относительно уровня вставшей 
перед «Зенитом» задачи, несомнен-
но, вооружиться необходимо. «Севи-
лья» — это не футбольный монстр, 
но вкусовщины и необъективности 
в выставленных на нее котировках 
не обнаружишь ни грамма.

Во-первых, она в принципе в по-
следние сезоны хороша. Унаю Эме-
ри не дали как следует поработать 
в России, но, вернувшись из нее в 
Испанию, он соорудил команду, ко-
торая постоянно имеет неплохую 
прессу. Команду, не пугающую име-
нами, но играющую в наиболее ак-
туальный футбол — плотно, быстро, 
полагаясь не на личные таланты, а 
на качественное выполнение тре-
нерских заданий и разумную им-
провизацию в рамках них.

Во-вторых, «Зениту» не повезло 
попасть на «Севилью» в тот период, 
когда она хороша особенно. Ничью 
с «Барселоной» можно называть от-
части шальной, но факт, что она про-

длила замечательную серию, позво-
лившую закрепиться на пятой пози-
ции в чемпионате Испании. 22 фев-
раля «Севилья», зимой смотревшая-
ся так себе, уступила «Реал Сосьедад» 
и с тех пор не проигрывает: три по-
беды в Лиге Европы (выбиты из тур-
нира мёнхенгладбахская «Боруссия» 
и «Вильярреал»), пять — в чемпиона-
те Испании. И две ничьи рекорд ни-
сколько не портят, потому что кто 
бы отказался разойтись миром с «Ат-
летико» и «Барселоной»?

А именно тот «Зенит», который 
сегодня выйдет на поле,— это не тот 
«Зенит», который если не по игре, то 
по дороговизне футболистов распо-
лагается в континентальной иерар-
хии на ступеньку выше «Севильи». 
Он лишился нахватавших с «Тори-
но» желтых карточек Халка с Дан-
ни — игроков, составляющих даже 
не половину, а добрых три четверти 
атакующей мощи. В этом смысле хо-
рошо, что тренер Андре Виллаш-Бо-
аш как раз перед четвертьфиналом 
вернул в круг доверия надолго вы-
павшего из него Александра Кержа-
кова — без него в нападении остал-
ся бы какой-то абсолютный мизер 
вариантов. Плюс Доменико Кри-
шито и Игорь Смольников — их от-
сутствие неизбежно ослабит тылы. 
Между тем от исхода этого матча за-
висит очень многое.

«Севилья» — команда, скроенная 
под футбол контратакующий. При-
нимать такую у себя дома в ситуации, 
когда ей необязательно забивать себе 
голову мыслями о голах в чужие во-
рота,— удовольствие ниже среднего. 
А это значит, что «Зениту», какими бы 
серьезными ни выглядели его кадро-
вые беды, проигрывать в Испании, 
пусть с минимальным счетом, край-
не нежелательно. Халк с Данни через 
неделю могут и не помочь.

Алексей Доспехов

Пережив два периода 
сплошных мучений, хоккеисты 
«Ак Барса» (в бело-зеленой 
форме) все-таки нашли 
способ сломать оборону СКА   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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